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ОЛИМПИЙСКАЯ 
РУСОФОБИЯ 

РАЗБУШЕВАЛАСЬ
Кто виноват и что делать?

Поскольку Олимпийские игры происходят 
в Японии, будет правильно говорить о русо-
фобии, употребляя японское слово «цунами» 
— гигантская волна.

Русский интернет полон сообщений об 
оскорблениях, которые достаются нашим 
спортсменам, нашей команде и нашей стране. 
О тех же оскорблениях круглые сутки орёт 
наше госТВ.

Но как посмотришь с холодным внима-
ньем вокруг — видишь: и спортивные, и по-
литические комментаторы мусолят одни и те 
же ничтожные случаи:

— чилийский журналист задал тенниси-
сту провокационный вопрос;

— американский пловец («серебро») 
сказал про финальный заплыв (где наш взял 
«золото»), якобы что-то было нечисто;

— американская гребчиха (не я придумал 
это слово, по мне «гребёнка» куда лучше), 
проиграв, заявила: «Смотреть, как команда, 
которой здесь и быть не должно, уходит с 
«серебром», — мерзкое чувство».

Американский пловец сразу извинился, 
проигравшую американскую гребёнку можно 
понять (пусть проигравший хнычет). А чилий-
ский журналист вообще никто (о нём никто 
не знал, пока Медведев его не прославил, 
потребовав выгнать с Олимпиады). И чилиец 
этот остался никем — недели не прошло, а 
попробуйте вспомнить его фамилию.
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КСЕНИЯ СОБЧАК РАССКАЗАЛА, 
ИЗ-ЗА ЧЕГО ОТ НЕЕ МОЖЕТ УЙТИ МУЖ 
И ОТ КОГО ОНА ЗАЩИЩАЕТСЯ АМУЛЕТОМ 
В модном московском клубе отпраздновали день 
рождения писательницы Марианны Россет. Ведущая 
мероприятия Ксения Собчак в тот вечер много 
чему удивлялась. Например, когда героиня вечера 
вспомнила, как однажды рано утром сделала перед 
спящим мужем 108 наклонов и потом в ее жизни 
все начало складываться в лучшую сторону, Собчак 
задумалась: «Может, и мне стоит попробовать?» Но 
тут же отказалась от этой идеи: «Хотя если я сделаю 
наклоны перед своим мужем, то он от меня может и 
уйти. Скажет, что «ты совсем уже...».  
При этом оказалось, что телеведущая боится сглаза и 
носит соответствующий амулет — подвеску с глазом, 
который похож на натуральный глаз с игривым 
взглядом и даже с ресничками. 

Громкий скандал с 
белорусской легкоатлет-
кой Кристиной Тиманов-
ской может закончиться 
для национальной сбор-
ной плачевно. МОК при 
необходимости может 
ввести дополнительные 
ограничения в отноше-
нии Белоруссии. 

Тем временем сама 
Кристина попросила по-
литического убежища в 
Польше. В ближайшее 
время она планирует по-
кинуть Японию. 

Мы поговорили с му-
жем спортсменки, Арсе-
нием Зданевичем, кото-
рый тоже был вынужден 
уехать из Белоруссии.
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ШКОЛЬНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ 
НАЧАЛИ 
КАПАТЬ
«Цены космические»: 
родители не 
уложатся в 10 тысяч

Долгожданные «президентские» 
школьные выплаты в 10 тысяч рублей 
начали приходить родителям на карту 
с сегодняшнего утра, 2 августа. На-
помним, Владимир Путин распоря-
дился начать перечисление денег на 
две недели раньше запланированной 
даты. Теперь у родителей будет боль-
ше времени на подготовку детей к 1 
сентября, и, возможно, удастся из-
бежать столпотворения на школьных 
базарах в самые горячие «предшколь-
ные» деньки. Мы узнали у родителей, 
пришли ли им деньги и что они смогут 
купить на них? 
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БАНАНЫ ИЗ ЭКВАДОРА ОКАЗАЛИСЬ 
ХИТРЕЕ ПУТИНА

«Борщевого набора» может вообще на всех 
не хватить 

 Уборка овощей и картофеля в 
Центральном Нечерноземье совсем 
не за горами, а те фермеры, что по-
садили и посеяли, понимают: убирать-
то урожай некому. Ситуация может с 

точностью повторить 2020 год, когда 
из-за нехватки рабочих рук половину 
корнеплодов пришлось оставить на 
перегной в поле.
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ОБРЕЧЕННЫЕ 
НА ПРИВИВКУ
Житель Саудовской Аравии 
рассказал про жесткие меры: 
«В общественный транспорт 
не пускают, на работу не берут»

Массовая вакцинация населе-
ния — задача номер один для многих 
стран мира. На самые жесткие меры 
по решению этой проблемы пошла 
Саудовская Аравия. С 1 августа в 
стране у не привитых от коронавируса 
граждан, по сути, больше нет прав. 
Они не смогут ходить на работу, по-
сещать магазины, крупные торговые 
центры и общественные заведения. 
Плюс ко всему им запрещено ездить 

в общественном транспорте.
Мы поговорили с хирургом-

стоматологом Ахмедом Альсади, 
который живет в столице Саудовской 
Аравии Эр-Рияде, о том, как устроена 
система массовой вакцинации, когда в 
стране начали прививать детей, через 
сколько дней прививают переболев-
ших и почему народ не протестует.
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ВЛАДЕЛЕЦ РЕЦЕПТА ОБОЙДЕТСЯ 
БЕЗ ДОВЕРЕННОСТИ

Правила выписки рецеп-
тов для тяжелобольных из-
менятся. Чтобы получить в 
аптеке серьезное обезбо-
ливающее для пациента, 
родственникам не понадо-
бится доверенность.

Минздрав подготовил 
важные поправки в по-
рядок назначения лекар-
ственных препаратов. 
Главное новшество кос-
нется тех, кто ухаживает за 
тяжелобольными на тер-
минальной стадии. Сейчас 
для получения лекарств 
— главным образом нар-
котических и психотроп-
ных препаратов — таким 
людям надо обзавестись 
доверенностью. Но вы-
зывать нотариуса на дом 
к сложному пациенту — 
дело затратное и непро-
стое. Чтобы снять лишние 
барьеры, ведомство ре-
шило от доверенностей 
вообще отказаться. По 
новым правилам все бу-
маги будет оформлять сам 
лечащий врач. Он оформит 
для родственника или дру-
гого человека, решившего 
ухаживать за умирающим, 
специальную справку. В 
ней будет указано, в ка-
ком состоянии находится 
пациент, какие препараты 
ему необходимы, а также 
все данные того, кто ста-
нет получать в аптечном 
пункте препараты. Заве-
рять документ планирует-
ся печатью медицинской 
организации. 

Еще одна не менее важ-
ная поправка — о самих 
лекарствах. Точнее, о си-
туациях, когда после ста-
ционарного лечения паци-
ент должен долечиваться 
дома. Сейчас он рискует 
в амбулаторном режиме 
получить не тот конкрет-
ный препарат, который 

ему давали в больнице, а 
дженерик. Это заложено в 
самих правилах, которые 
не конкретизируют, как 
именно в рецепте и вы-
писках нужно указывать 
наименование лекарства. 
В обновленной версии до-
кумента сказано, что выпи-
сывать нужно конкретное 
торговое наименование. 
Правда, есть оговорка: 
такой порядок будет при-
меняться в случаях, ког-
да препарат конкретного 
бренда назначен врачеб-
ной комиссией.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует медицин-

ский юрист Олег ДОЛГИХ: 
«Все поправки пойдут на 
пользу как самим пациен-
там, так и их родным, кото-
рые осуществляют уход. 
Оформление нотариальной 
доверенности на дому — 
процедура дорогая. Плюс 
далеко не всякий нотариус 
согласится идти к больному 
человеку. Во-первых, не до 
конца понятно, находится 
ли пациент в ясном созна-
нии. Во-вторых, нотариус 
может бояться заразиться 
или заразить больного. Так 
что лучший выход — отка-
заться от доверенностей. 
Лечащий врач лучше, чем 
кто бы то ни было, знает все 
о состоянии своего паци-
ента и может выписать всю 
необходимую докумен-
тацию. Вторая поправка, 
касающаяся конкретного 
наименования препарата, 
также снимает множество 
рисков. Если в стационаре 
больной получал конкрет-
ный препарат и он ему по-
могал, незачем испытывать 
судьбу и пробовать аналоги 
без подтвержденной эф-
фективности для данного 
больного».

АФЕРИСТ ПО КЛИЧКЕ СИМПСОН 
ОБМАНУЛ ЧЕКИСТОВ И РОДНЫХ 

СЕСТЕР ХАЧАТУРЯН

Брат сестер Хачатурян, 
активно защищавший 
убитого девушками дядю, 
заявил в полиции о том, что 
его «кинули» на 600 тысяч 
рублей. Уже в отделе Арсен 
Хачатурян узнал, что стал 
жертвой спекулянта, ко-
торый обвел вокруг паль-
ца огромное количество 
«вкладчиков» в Москве.

Как рассказал «МК» Ар-
сен Хачатурян, некоторое 
время назад в его компа-
нии появился некий Алек-
сандр Лебедев. Он назвал-
ся Симпсоном, объяснив 
прозвище сходством с 
персонажем из одноимен-
ного мультфильма. Новый 
знакомый козырял друж-
бой с блогерами и «обналь-
щиками», передвигался на 
машинах премиум-класса 
и всем видом демонстри-
ровал, что может позво-
лить себе жить на широкую 
ногу. Александр рассказы-
вал, что у него есть связи в 
сетевом магазине бытовой 
техники и что он может по-
купать любые гаджеты за 
полцены. Симпсон предло-
жил приятелям вложиться 
в прибыльный бизнес по 
перепродаже электрони-
ки. Арсен инвестировал 
в дело 600 тысяч рублей, 
но через некоторое вре-
мя «бизнесмен» попросил 
еще вложений, а потом и 
вовсе пропал. Обманутый 
«инвестор» обратился в по-
лицию. 

Как выяснилось, 27-
летний Симпсон — уроже-
нец подмосковной Шатуры, 

является сыном бывшего 
сотрудника местного уго-
ловного розыска, стоял 
на учете по «малолетке» 
и служил в инженерных 
войсках. Примечательно, 
что потенциальными по-
терпевшими являются со-
трудники полиции, ФСО и 
даже члены одной из эт-
нических диаспор — пред-
ставители общины вклады-
вались в оптовые «закупки» 
электроники. Почти во 
всех эпизодах Александр 
использовал схему из ки-
нофильма Гая Ричи «Ре-
вольвер», где вышедший 
из тюрьмы герой Джейк 
Грин отомстил ростовщи-
кам, взяв у них деньги под 
процент. Персонаж Джей-
сона Стейтема возвращал 
вложенный кэш себе в убы-
ток, пока его жертвы не от-
дали ему крупные суммы. 
В исполнении Симпсона 
это выглядело примерно 
так же: он общался с боль-
шим кругом лиц, входил в 
доверие, доставал им по 
дешевке смартфоны, а 
когда клиенты входили во 
вкус и начинали заказывать 
оптовые партии товаров за 
большие деньги, аферист 
уходил в закат. Довольно 
долго Лебедеву удавалось 
скрываться от оперативни-
ков, за ним даже пускались 
в погоню, но буквально в 
прошлом месяце его за-
держали. Стражи порядка 
выяснили, что через счета 
Александра проходили де-
сятки миллионов. Задер-
жанный регулярно месяца-
ми арендовал дорогие авто 
марок «Мерседес», «Бент-
ли» за несколько десятков 
тысяч рублей в сутки, дарил 
дорогие подарки дамам — 
и все это чтобы пускать 
пыль в глаза вкладчикам. 
По предварительным под-
счетам, общий ущерб ис-
числяется миллионами, но, 
по мнению полицейских, 
обманутых жертв может 
быть гораздо больше.  

ПРИЧИНУ ГИБЕЛИ СТАРИКОВ НАШЛИ В САУНЕ
Владелец пансионата 

для престарелых в подмо-
сковном Красногорске, где 
в мае 2020 года сгорели 12 
человек, обвинил в случив-
шемся прежнего хозяина, 
который оставил ему в на-
следство пожароопасную 
сауну. Тем не менее, суд не 
особо прислушался к этой 
версии.   

Как в свое время сооб-
щал «МК», пожар в пан-
сионате в микрорайоне 
Опалиха возник около 
полуночи 10 мая. От от-
равления угарным газом 
скончались 9 пожилых лю-
дей, еще трое умерли от 
полученных ожогов в боль-
нице. Было установлено, 
что арендованный под 
пансионат частный дом 
вообще не мог эксплуати-
роваться как учреждение 
по присмотру и уходу за 
пожилыми людьми. Также 
здесь выявили множество 
нарушений пожарной без-
опасности. Под лестницей 
складировались горючие 
материалы, была нару-
шена изоляция электро-
проводки. В здании отсут-
ствовали огнетушители, 
сами помещения не были 
оборудованы системой 
пожарной сигнализации, 
системой оповещения и 
управления эвакуацией 

людей при пожаре. На 
путях эвакуации стояла 
мебель. Персонал не был 
проинструктирован, как 
действовать при пожаре. 
А для пациентов не были 
предусмотрены средства 
защиты при возгорании: 
респираторы, маски, шле-
мы. Несмотря на эти нару-
шения, 38-летний владе-
лец пансионата Владимир 
Новиков с марта 2019 года 
по март 2020 года засе-
лил в дом 29 стариков и 
старух. Примечательно, 
что особо тяжелых, ле-
жачих пациентов (один 

несчастный, например, 
был без ног, второй не мог 
ходить из-за переломов) 
в пансионате размещали 
на верхнем, третьем эта-
же. И в ходе пожара их не 
смогли вынести оттуда.

Как установили спе-
циалисты, очаг пожара 
располагался в поме-
щении сауны на втором 
этаже дома. Причиной 
ЧП стало воспламенение 
горючих материалов в по-
мещении парилки. Воз-
горание спровоцировал 
аварийный режим работы 
либо электросети, либо 
электропечи. Сам владе-
лец пансионата заявлял, 
что сауна, где случился 
пожар, была смонтиро-
вана в 2009 году и доста-
лась ему от прежнего вла-
дельца. При этом в работе 
пансионата она якобы не 
использовалась. 

Кстати, Новиков в 2007 
году был судим за хране-
ние и приобретение нарко-
тиков, а в 2008-м состоял 
на учете у нарколога. 

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Наталия Григо-
рьева, Красногорский го-
родской суд приговорил 
мужчину к 6,5 года коло-
нии общего режима.  

ПРАНКЕРА ИЗ МЕТРО 
ПОСЛАЛИ НА БУКВУ «Л»

Настоящими мучения-
ми обернулся для «коро-
навирусного» пранкера 
розыгрыш в столичном 
метро в самом начале 
эпидемии COVID-19. 
Элементарное престу-
пление умудрились рас-
следовать целый год, а 
приговор шутнику уда-
лось вынести только со 
второй попытки: сначала 
следователь перепутал 
имя арестанта!

Как в свое время со-
общал «МК», 27-летний 
уроженец Таджикиста-
на Кароматулло Джа-
боров устроил шоу для 
пассажиров Таганско-
Краснопресненской 
линии. Мужчина дого-
ворился с приятелями, 
что один из них, внешне 
похожий на гражданина 
Китая, наденет меди-
цинскую маску и будет 
изображать признаки 
заражения инфекцией: 
кашлять, имитировать 
удушье, а затем упадет 
на пол в судорогах и 
конвульсиях. Другие в 
это время должны были 
кричать «коронавирус» и 
призывать всех пасса-
жиров срочно покинуть 
вагон. Приятели Джабо-
рова, по его сценарию, 
должны были  изобра-
жать, как им страшно: 
закрывать лицо руками 
и отбегать от бьющегося 
в судорогах.  Товарищей 
вдохновили появивши-
еся в Интернете неза-
долго до этого  видео с 
падающими на землю 
китайцами, зараженны-
ми коронавирусом.

Приятели осуществи-
ли задуманное 2 февра-
ля 2020 года на участке 
от станции «Полежаев-
ская» до станции «Улица 
1905 года». Пассажиры 
были жутко напуганы. 
Давка в вагоне и пере-
живания граждан даже 
получили денежный эк-
вивалент: московский 
метрополитен оценил 

ущерб от выходки пран-
керов более чем в 37 ты-
сяч рублей. 

Хулиганов задержали. 
Организатор шоу Джа-
боров пояснил, что с ян-
варя 2020 года он соз-
дал на YouTube канал, 
где cпрашивал людей 
о социально значимых 
проблемах. 

По словам Джаборова, 
в начале февраля у него 
появилась идея снять ро-
лик об отношении людей 
к коронавирусу — тогда 
эпидемия только начи-
налась, и люди мало что 
знали о COVID-19. Опе-
ратором стал Станислав 
Мелехов, исполнителем 
— Артур Исаченко, кото-
рый  в приятельских кру-
гах имел кличку Кореец. 
Мужчина рассказал, что 
Джаборов хотел снять 
«пушку» — на сленговом 
языке так обозначают 
крутой видеоролик.

Удивительно, но Джа-
боров в итоге провел 
в СИЗО почти полтора 
года. «МК» рассказывал 
о мытарствах блогера 
— хотя преступление 
не стоило выеденного 
яйца, его расследова-
ли крайне медленно. 
А когда  дело наконец 
поступило к судье, вы-
яснилось, что на одной 
из страниц уголовного 
дела следователь про-
пустил одну из букв — «л» 
в имени Караматулло. И 
суд с предварительных 
слушаний вернул уго-
ловное дело обратно.   

Прокурор попросил 
для Джаборова четыре 
года колонии. Преснен-
ский суд ограничился 2 
годами и 4 месяцами  
колонии общего режи-
ма, так что с учетом от-
бытого в СИЗО срока он 
выйдет на свободу уже 
к сентябрю. Мелехов и 
Исаченко получили 3 
года условно с испы-
тательным сроком два 
года. 

ОРАТОР ПОСТРАДАЛ ПРИ БИТВЕ ЗА ТИШИНУ 
НА ПАТРИАРШИХ ПРУДАХ

Известный педагог по 
ораторскому искусству 
Айнур Сафиуллин с друзья-
ми пострадал в свой день 
рождения от действий раз-
гневанного жителя Патри-
арших прудов.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел воз-
ле ресторана на Большой  
Бронной 1 августа около 
6.00. В питейном заведе-
нии с вечера отмечали день 
рождения театрального 
деятеля, которому испол-
нилось 39 лет. Айнур — сын 
народного артиста Башкор-
тостана  Марса Сафиуллина 
и сам человек искусства (у 

него своя театральная сту-
дия). Торжество подошло 
к концу, компания из 6–7 
человек вышла на улицу и 
вызывала такси. Внезапно 
откуда-то выскочил не из-
вестный никому мужчина. 
Он подбежал, задал какой-
то вопрос, после чего рас-
пылил баллончик. Больше 
всего пострадал именин-
ник. Нападавший вел себя 
агрессивно, продолжал 
атаковать присутствующих, 
гонялся за ними.   Именин-
ник и его гость были вынуж-
дены обратиться за мед-
помощью. Айнур получил  
ожоги лица, шеи, глаз, рук. 

У  приятеля — ожоги верхних 
дыхательных путей. 

По некоторым данным, 
нападавший — житель Па-
триарших прудов, которого 
разбудили припозднивши-
еся гости ресторана. Он не 
смог сдержаться и побе-
жал на улицу, чтобы рас-
правиться с нарушителями 
спокойствия. Пострадав-
шие назвали его приметы 
— мужчина среднего воз-
раста, крупного телосло-
жения, в татуировках  и с 
бородой, а волосы собра-
ны в пучок. Он был одет в 
черную футболку. Мужчи-
на пока не задержан.



Михаил Мишустин объявил, что прави-
тельство выделяет почти 4 млрд руб. 
на программу «Пушкинская карта». 
Она позволит молодым людям от 14 
до 22 лет за счет государства посе-
щать отобранные экспертами музеи, 
театры и выставки, чтобы вырасти 
«гармонично развитыми, социально 
ответственными и патриотичными 
личностями». Запуск программы 
ожидается 1 сентября, ее участниками 
могут стать 13 млн человек.

Анонс «Пушкинской карты» стал чуть ли не 
главной домашней заготовкой «Прямой линии», 
которую Владимир Путин провел 30 июня. Пре-
зидент не скрывал, что этим выстрелом власти 
хотят убить двух зайцев — с одной стороны, 
поддержать культуру, которая в отличие от 
общепита и туризма не имеет шансов само-
стоятельно восстановиться после локдауна, 
а с другой — приобщить молодежь к «нашему 
культурному наследию». Сами молодые люди 
не хотят или не имеют возможности тратить 
деньги на посещение театров или музеев, но те-
перь у них появится возможность «сделать это 
за счет государства»: по словам Путина, карту 
смогут оформить все россияне в возрасте от 
14 до 22 лет, в 2021 году на нее положат 3 тыс. 
руб. «Если будет желание, можно будет даже в 
Большой театр сходить», — пообещал ВВП. 

Идея «Пушкинской карты» настолько по-
нравилась президенту, что спустя неделю по-
сле «Прямой линии» он попытался ускорить 
ее запуск, чтобы приобщение к культурному 
наследию началось уже во время летних ка-
никул. Но ему пояснили, что это невозможно. 
«Сами театры и музеи должны подготовиться, 
чтобы использовать карту. Но на следующие 
каникулы мы сможем пообещать, что такая 
программа будет доступна», — заявил Михаил 

Мишустин. В понедельник на совещании с 
вице-премьерами глава кабмина заявил, что 
программа заработает с 1 сентября — на пер-
вый этап из бюджета выделяется почти 4 млрд 
руб. Заявку на оформление надо будет пода-
вать через личный кабинет на портале Госуслуг, 
действовать карта будет на всей территории 
страны. «Уверен, что эта мера социальной под-
держки не только позволит миллионам молодых 
людей приобщиться к культурным ценностям, 
но и придаст новый импульс всей отрасли», — 
подчеркнул премьер. 

По его словам, на первом этапе в про-
грамму войдут более 800 государственных и 
частных учреждений культуры, но их количество 
будет расти из месяца в месяц. (Всего в стра-
не более 3 тыс. музеев, 700 театров и около 
400 концертных организаций. И это только 
государственного подчинения.) Однако для 
того, чтобы претендовать на работу с держа-
телями «Пушкинской карты», одного желания 
недостаточно. Учреждения культуры должны, 
во-первых, иметь достойный подрастающего 
поколения контент, а во-вторых, быть техниче-
ски продвинутыми — продавать билеты онлайн 

или через терминал и иметь сканер для считы-
вания QR-кода, которым будут маркироваться 
бумажные билеты (кстати, под «Пушкинскую 
карту» для них придется разработать специ-
альный дизайн). Понятно, что музейчикам, в 
которых заведующая одновременно работает 
экскурсоводом и бухгалтером, такое «роско-
шество» даже и не снилось. 

На сайте оператора программы pro.culture.
ru указаны критерии отбора учреждений куль-
туры, претендующих на работу с молодежью 
в рамках «Пушкинской карты». Во главу угла, 
как и следовало ожидать, поставлена задача 
«воспитания подрастающего поколения в со-
ответствии с российскими традиционными 
духовно-нравственными ценностями». Чтобы 
ей соответствовать, театрам необходимо иметь 
в репертуаре народные произведения, а также 
произведения русской и зарубежной класси-
ки. Отдельно оговаривается, что репертуар 
должен способствовать формированию «гар-
монично развитой, социально ответственной 
и патриотичной личности», в том числе иметь 
«антисуицидальную, антинаркотическую и 
антиэкстремистскую направленность». Что 
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Напомним, скандал с белорусской 
легкоатлеткой разразился после 
того, как Кристина Тимановская 
в социальных сетях раскритико-

вала решение руководства сборной Белорус-
сии, узнав, что ее заявили на эстафету 4×400 
м. Позднее легкоатлетку пытались вывезти из 
Токио без ее согласия. 

— Арсений, вы действительно уехали 
из Белоруссии?

— Да. Как бы это грустно ни звучало, я вы-
нужден был быстро собраться и уехать.

— Наверное, и собраться особо не 
успели?

— Да, все произошло очень быстро, уехал 
с одной сумкой.

— Вас легко выпустили из страны?
— Границы я перешел легально. Никаких 

проблем не возникло. 
— У вас ведь все шло хорошо в Минске, 

вы работали, развивали свой бизнес.
— Да, все шло хорошо. 
— Выходит, последние два дня решили 

вашу судьбу?
— К сожалению, такова реальность. Но 

надеюсь, что, где бы мы с Кристиной в итоге 
ни оказались, наши знания пригодятся в лю-
бой стране.

— Почему вы решили уехать из Минска? 
На вас ведь не оказывали давление?

— Я понял, что вся эта история может не 
очень хорошо закончиться для всех. В какой-то 

момент возникли сомнения: если я останусь в 
Минске, люди, которые организовали все это, 
используя меня, могут надавить на Кристину, 
чтобы она вернулась. Поэтому я решил уехать, 
чтобы она не сомневалась, что я тоже нахожусь 
в безопасности. 

— Родители ее остались в 
Белоруссии?

— Да, родители остались в Беларуси. 
— Им ничего не грозит?
— Надеюсь, родителей эта ситуация не 

коснется. Хочется верить, что не до такой сте-
пени у нас все плохо.  

— Тем не менее прошла информа-
ция, что силовики выехали к родителям 
Кристины.

— Да, это правда, но пока подробностей 
нет. Надеюсь, им все-таки ничего серьезного 
не угрожает.

— Когда Кристине сказали собирать 

вещи и уезжать, она сразу связалась с 
вами?

— Да, она мне позвонила. Была растеряна, 
но больше напугана. 

— У нее сразу созрел план, как 
действовать?

— Нет, конечно. Поначалу она не понима-
ла, что делать. Либо возвращаться домой и 
не знать, что ее ожидает в дальнейшем, либо 
просить помощи у других государств. 

— Вы подсказали, как поступить?
— Она долго сомневалась, спрашивала, 

какое решение принимать. Я сделал вывод, 
что лучше поступить так, как она поступила 
на данном этапе. 

— В Сети появился разговор Кристины 
с тренером. Это она записала? 

— Да, она записала. 
— На записи слышно, что она 

плакала?
— Ее довели до истерики. 
— Когда она раскритиковала спортив-

ных чиновников, по белорусским каналам 
ее сразу стали осуждать?

— Шумиха поднялась на следующий день 
после того, как она высказалась в адрес орга-
низаторов. Причем я был шокирован, когда уви-
дел, каким тоном и как преподносят историю 
по телеканалам. Мягко говоря, был удивлен, 
насколько жестко высказывались в ее адрес. 
Информация вмиг разлетелась по всем нацио-
нальным каналам и транслировалась во всех 
новостных передачах. Тогда стало понятно, что 
так просто эту историю не оставят. 

— В новостях говорили, что она не име-
ла права критиковать организаторов Игр, а 

должна послушно пробежать дистанцию, 
о которой ее не предупредили? 

— Да.
— Коллеги по сборной как-то отреаги-

ровали на инцидент?
— Высказался только один спортсмен, 

Максим Недосевов (бронзовый призер Токио-
2020 в прыжках в высоту. — Авт.). Он считает, 
что с ней поступают правильно.

— Ночь на понедельник она провела в 
аэропорту?

— Да. 
— Сейчас она где?
— Насколько я знаю, она под защитой 

польского консульства в Японии. В ближайшее 
время ее планируют перевозить в Польшу. 

— С ней пытались связаться тренеры, 
представители Белорусской федерации 
легкой атлетики?

— Не знаю, думаю, вряд ли. Кажется, она 
и сама не хотела разговаривать. 

— В Белоруссию Кристина больше не 
вернется?

— Пока нет. Неизвестно, что там будет 
происходить. 

— Вы когда встретитесь?
— Пока под вопросом. Надеюсь, в бли-

жайшее время. 
— Вы тоже не вернетесь в 

Белоруссию?
— Я не хочу оставлять жену в другой стране 

без поддержки.
— Поддержка-то у нее как раз есть.
— Есть, но ей необходима поддержка близ-

кого человека. Я в любом случае буду с ней. 
Ирина БОБРОВА.
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Важен другой взгляд: наши спор-
тсмены на атмосферу не жалу-
ются, русофобии не замечают, к 
досадным инцидентам относятся 

с пониманием. Например, баскетболистка Ев-
гения Фролкина (серебряная медаль) заявила, 
что на Олимпийских играх в Токио «не сталки-
валась с негативом со стороны иностранцев 
по отношению к россиянам». 

Напротив, есть примеры суперпозитивные. 
Звезда мировой гимнастики знаменитая Си-
мона Байлз завалила прыжок, потом по каким-
то причинам вообще отказалась продолжать 
борьбу. Она могла бы ненавидеть всех подряд, 
а особенно наших чемпионок. Но Ангелина 
Мельникова рассказала: «Я слышала, как мне 
с трибуны кричала Байлз; она меня поддержи-
вала». Американка публично болела за русскую 
— чего вам ещё?

Важен спорт, а не злобная возня в соц-
сетях и в СМИ. Судьи ведь наказывают не 
только наших. Сборную США, например, 

дисквалифицировали после победы в эста-
фете всего лишь «за неправильную передачу 
эстафетной палочки».

Негативные и даже оскорбительные 
слова о России, о российском спорте тоже 
легко найти; тот, кто хочет, всегда найдёт; и 
так представит, будто только плохое о нас и 
говорят. Но люди, которые годами зарабаты-
вают криками про русофобию, нам понятны и 
неинтересны.

★ ★ ★

Мы можем огорчаться, обижаться, злить-
ся, жаловаться, клеймить врагов, но всё же 
понимать: нынешняя волна агрессии против 
наших спортсменов поднялась после сочинской 
Олимпиады — после грандиозного допинго-
вого скандала, который мы вынуждены были 
признать. Именно после него команду России 
лишили права на гимн и флаг, а на всех спор-
тсменов наших стали смотреть с удвоенным 
подозрением.

Но ведь и раньше наши спортивные чи-
новники отличались, мягко говоря, неспор-
тивным поведением. И чувство позора нам 
знакомо давно. Провальная Олимпиада в 
Ванкувере (2010), Мутко, икра, Русский дом 
— щеголять роскошью, возить ораву девок в 
кокошниках, казачий хор — и что? Нас стали 
уважать?

Икру сожрут, шампанское вылакают, де-
вок одобрят — а в душе у тех, кто на халяву по-
пользуется купеческой роскошью, не любовь 
и уважение, а презрение и насмешка.

Да и за что уважать? Купец своё угоще-
ние выкатывал за свои, а наши чиновники 
«накрывают поляну» за счёт госбюджета, да 
ещё небось воруют немерено — половина 
икры и шампанского до Русского дома не до-
ходит, а сразу отправляется в дома (дворцы) 
руководителей спорта, чиновников РОКа. Это 
и впрямь был наш злой рок — Российский 
Олимпийский Комитет.

Чилийско-американские обидчики (чёр-
това гребёнка!) — конечно, гады, завистники, 
русофобы. Но поводы для их враждебных 
высказываний им даём мы. Разве нет?

Когда мы даём повод для восхищения, 
русофобия исчезает (или так прячется, что её 
не видно, не слышно).

Поищите русофобские высказывания в 
Америке, во Франции в 1945-м. Не было русо-
фобии на планете Земля 12 апреля 1961-го — со 
всей мировой русофобией (даже там, где она 
была) за 108 минут покончил Гагарин.

Мир спорта, да и весь мир восхищали 
олимпийские чемпионы Владимир Куц, Ва-
лерий Брумель, Юрий Власов. А хоккей?!

Мы были самые сильные (штанга) и самые 
умные (полвека шахматной короны с корот-
ким перерывом на Бобби Фишера), и никто 
не сомневался в законности и честности этих 
достижений. Нам бы и теперь врать поменьше 
и обижаться пореже.

Но даже если согласиться, что русофобия 
захлёстывает Олимп, следует помнить: цунами 
— «гигантские волны, порождаемые подводны-
ми землетрясениями». Это наше допинговое 
землетрясение докатилось до Токио. А цунами 
— гигантская волна, которая сокрушает всё, 
топит и правых и виноватых.

Александр МИНКИН.

ОЛИМПИЙСКАЯ РУСОФОБИЯ РАЗБУШЕВАЛАСЬ

БЕГИ, КРИС, БЕГИ

О сложившейся ситуации мы пого-
ворили с исполнительным директором 
белорусского Фонда спортивной солидар-
ности Александром Опейкиным.

— Почему возникла такая ситуация с 
допинг-тестами?

— Здесь сыграл роль человеческий фак-
тор, халатность. Чиновники просто «провтыка-
ли». Тут нет никакой политической подоплеки. 
Это грубая ошибка чиновников, которая при-
вела к этому скандалу. Но тут важно отметить, 
что его можно было бы избежать, если бы 
между представителями белорусской деле-
гации, руководителями сборной и спортсме-
нами состоялся человеческий диалог. 

Учитывая, что два участника эстафеты 
не смогли поехать на Олимпиаду из-за этих 
тестов, то нужно было заткнуть дырку, иначе 
не 2, а 4 участника были бы сняты с эстафе-
ты. Но для Тимановской это не профильная 
дисциплина. Сами легкоатлеты говорят, что 
отличие очень большое, есть серьезная раз-
ница в подготовке и, самое главное, — это 
травмоопасно для спортсмена. 

— Можно было избежать скандала?
— С Тимановской никто не обсуждал это 

решение, ее просто поставили перед фактом. 
А после того как она возмутилась, на нее на-
чали сильно давить. На госканалах появились 
сюжеты, где ее выставили предателем. Ко-
нечно, после этого она почувствовала опас-
ность, поскольку все, кого в СМИ называют 
предателями, быстро оказываются в тюрьме. 
Но и после этого видео ситуацию можно было 
решить. Вместо этого ее попытались насильно 
депортировать в Минск, опять же ничего ей 
не объясняя и не обсуждая. Это жесткое на-
рушение прав спортсмена и человека.

— Какие шансы были у спортсменки 

принести медаль, если бы ее не сняли с 
состязания?

— Если судить по этому критерию, то из 
всей белорусской делегации только 2–3 чело-
века могли претендовать на медаль, а осталь-
ные могли и не ехать. Она участник Олимпиады 
и выполнила квалификацию, а о предполагае-
мом исходе говорить нереально.

— Есть ли какой-то возрастной порог 
для легкоатлетов, сможет ли она участво-
вать в следующих играх?

— Конечно, она молодая, ей 23 года. Она 
еще на три Олимпиады может поехать.

— Многие страны, включая Францию, 
предложили Тимановской политическое 
убежище, почему она выбрала Польшу?

— Думаю, польский МИД очень быстро 
отреагировал на эту ситуацию. Да и Польша 
— близкая страна для Белоруссии. 

— Во времена Советского Союза было 
несколько скандальных случаев, когда 
спортсмены принимали решение не воз-
вращаться обратно. Могут ли эти игры 
запомниться для Белоруссии тем же?

— Это модель советской системы. Спор-
тсмен воспринимается как раб, без прав и 
имени. Но сейчас другое поколение спортсме-
нов, они умеют пользоваться телефонами и 
иначе себя воспринимают. Тимановская — 
прекрасный пример смелой женщины.

Напомним, Кристина Тимановская в 
2020 году стала лучшей бегуньей на 100 и 
200 метров в Белоруссии. В том же году она 
выполнила квалификационный норматив для 
участия в Олимпийских играх в Токио на 200 
метров, но тогда соревнования были пере-
несены из-за пандемии. Спортсменка имеет 
почетное звание «Мастер спорта Республики 
Беларусь международного класса». Пока ее 
лучшее достижение — победа во Всемирной 
Универсиаде в Неаполе в 2019 году. 

Алена КАЗАКОВА.

«ОНА ЕЩЕ НА ТРИ ОЛИМПИАДЫ 
МОЖЕТ ПОЕХАТЬ»

ПУШКИН, КАРТЫ, ДЕТВОРА
На программу посещения музеев выделено 4 млрд рублей

В понедельник белорусская легко-
атлетка Кристина Тимановская подала 
документы на предоставление полити-
ческого убежища в Польше. 

Каким образом спортсменка поняла, 
что возвращаться в Минск небезопасно, 
рассказал исполнительный директор 
Белорусского Фонда спортивной соли-
дарности Александр Опейкин, который 
находился на связи с Тимановской по-
следние дни.

 — Как быстро вы узнали о том, что 
Кристину Тимановскую собираются вы-
возить из Токио в Белоруссию?

— Она сразу мне написала. 
— Она сразу поняла, что на родине 

ничего хорошего ее не ждет? 
— Так просто ничего бы не закончилось. 

Мы поняли, что ей грозит опасность, когда 
после критических высказываний Кристины 
в адрес спортивных чиновников Тиманов-
скую начали прогонять по всем госканалам. 
Когда подобное случалось с гражданином 
Беларуси, который находился в стране, сра-
зу становилось ясно, что могут посадить, 
начнут прессовать, пытать, а затем заставят 
говорить на камеру признания. Кристина бы-
стро сообразила, если ее прогоняют по го-
сканалам, то сигнал нехороший. Но при этом 
она еще продолжала спокойно себя вести, 
готовиться к соревнованиям, о депортации 
речи в тот момент не шло. Она собиралась 
бежать свою дистанцию и эстафету. Но на 
следующий день, после «публичной порки» 
по белорусскому телевидению, к ней пришли 
и сказали, что есть 15–20 минут собраться и 
улететь в Минск. В этот момент она поняла, 
что в Минске небезопасно. Наверное, если 

бы не было тех сюжетов по госканалам, она 
бы еще могла спокойно вернуться. Но после 
таких новостей стало очевидно, что над ней 
нависла физическая угроза. 

— Думаете, ее могли бы посадить 
просто за высказывания?

— Могли. Поэтому она забила трево-
гу, а мы быстро отреагировали. Кристина 
оперативно связалась и доложила ситуа-
цию, затем выложила запись разговора, где 
представители федерации легкой атлетики 
объясняют ей, почему она должна уехать. 
Сейчас уже понятно, что ее собирались 
депортировать в Минск исключительно 
для пропагандистских целей, чтобы она 
на камеру поплакала, раскаялась, как это 
сделал тот же Роман Протасевич. Поэтому 
она абсолютно своевременно обратилась 
в полицию и все сделала правильно. Здесь 
нет никакой подоплеки. Исключительно факт 
колоссального давления на человека. 

— Как японские полицейские в аэро-
порту, к которым обратилась Кристина, 
поняли, о чем идет речь? Вряд ли они в 
курсе, что происходит в Белоруссии.

— Они далеки от наших проблем, вряд 
ли понимают, как человека в наше время 
могут посадить в тюрьму ни за что. Поэтому 
вызволять Кристину подключились пред-
ставитель белорусской диаспоры, право-
защитники, адвокаты. 

— В телеграм-каналах проходила 
информация, что Тимановскую сопрово-
ждали сотрудники КГБ Белоруссии. 

— Нет, с Кристиной находились только 
представители Национального олимпийско-
го комитета Республики Беларусь. Уже в 

— Когда вы с ней общались послед-
ний раз, как она держалась? 

— Мне показалось, что она уже абсолют-
но спокойна. Испытание она выдержала. 

Ирина БОБРОВА.

ТИМАНОВСКАЯ ПОНЯЛА, ЧТО 
ЗАПАХЛО ЖАРЕНЫМ, КОГДА 
ЕЕ ПОКАЗАЛИ ПО ГОСКАНАЛАМ

касается музеев и выставочных залов, то от 
них требуется «наличие коллекций предме-
тов материального мира независимо от вре-
мени их создания, имеющих национальное, 
общероссийское и мировое историческое, 
художественное, научное и культурное значе-
ние». Определять достойных будут экспертные 
советы при администрациях регионов. В их 
состав наряду с чиновниками должны войти 
«выдающиеся деятели культуры и искусства». 
В 2021 году экспертам предписано собираться 
еженедельно, с 2022 года — ежемесячно. 

Очевидно, что жесткие требования изна-
чально сужают число потенциальных участни-
ков проекта. На первом этапе присоединить-
ся к нему имеют шансы только флагманские 
учреждения культуры, расположенные преи-
мущественно в административных центрах. 
Михаил Мишустин заявил, что потенциальными 
держателями «Пушкинской карты» являются 13 
млн человек в возрасте от 14 до 22 лет. Однако 
выделенных правительством 4 млрд хватит на 
оформление только 1,3 млн карт. Эксперты 
считают, что этого вполне достаточно: при-
вычка ходить по музеям у российской моло-
дежи не сформирована, а потратить деньги 
на что-то другое или обналичить технически 
невозможно. Стоит также отметить, что для 
знаменитых музеев и театров 3 тыс. — это 
довольно скромная сумма. Средняя стоимость 
билета в Большой театр или в Мариинку — 5 
тыс. руб. Дешевле надо постараться найти или 
выбирать не слишком популярный спектакль. 
Посещение Оружейной палаты стоит 500 руб., с 
экскурсией — 900 руб. В Эрмитаж школьники и 
студенты могут попасть за 300 руб., но только на 
определенные сеансы в рамках квот. (Сейчас, 
например, льготные билеты доступны только 
с 14 августа.) Участие в сборной экскурсии по 
выставке в ГМИИ им. Пушкина обойдется в 
700 руб., в Историческом музее — от 500 до 
600 руб. Предполагается, что при отсутствии 
необходимой суммы на «Пушкинской карте» за 
билет можно будет доплатить из своего карма-
на. Кроме того, со следующего года номинал 
карты планируют увеличить до 5 тыс. руб. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Алексей КУДРИН, глава Счетной палаты

«Мы эксплуатируем старую модель экономики, которая себя 
уже изжила и не даст нужного результата. Экономика в общем 
не создает каких-то прорывных качеств, новых товаров».

Кудрин заявил в интервью РБК, что в России пока так и не получилось 
перехода от экономики спроса к инвестиционной модели экономики, а 
старая модель исчерпала себя. По его мнению, для перехода к новой модели 

нужны экспортный прорыв и внутренние инвестиции.

СКРЕПЫ

КАДР

ЦИТАТА

ФОТОФАКТ

ЧУДО

ЗАКОН

Общественный совет при Минкульте проведет слу-
шания по репертуару театров в части соответствия 
стратегии нацбезопасности. Решение связано с реакцией 
на спектакль московского театра «Современник» «Первый 
хлеб». Эту постановку Следственный комитет России про-
верит на предмет возможного оскорбления ветеранов.

В президентском Совете по правам человека готовят 
новые формулировки, уточняющие понятие полити-
ческой деятельности НКО, которую сейчас, по мнению 
ряда юристов, «вольно» трактует Минюст. Из-за этого 
в реестре иноагентов рискуют оказаться, например, многие 
экологические, благотворительные и научные организации 
за публичное обсуждение профильных законопроектов.

СПЕКТАКЛИ ПРОВЕРЯТ НА НАЦБЕЗОПАСНОСТЬ

СПЧ ХОЧЕТ ПОПРАВИТЬ ИНОАГЕНТОВ

В понедельник Воздушно-десантные войска 
страны отметили 91-ю годовщину со дня свое-
го основания. ВДВ прошли путь от отдельных 
авиадесантных отрядов в составе Военно-
воздушных сил до отдельного рода войск, 
который является элитным в составе Воору-
женных сил РФ. С праздником десантников 
поздравил президент Владимир Путин. В Мо-
скве по традиции прошел молебен в храме 
ВДВ в Сокольниках и гуляния в парках.

Штука на фотографии — 
электрическая зарядная 
станция для автомобилей. 
Стоит она не в чистом поле, 
как может показаться, а на 
улице Центральной в селе 
Охотском на Сахалине. 
На днях ее ввели в строй. 
Ранее губернатор Саха-
линской области поручил 
региональному Минэнерго 
разместить 500 электроза-
правок до конца текущего 
года.

Многие жители Бразилии пришли в восторг, когда увидели настоящий снег 
на улицах. Заморозки и необычные осадки пришли в страну, где средняя тем-

пература в зимние месяцы (июнь — август) не опускается ниже +20°С, вместе с полярной 
воздушной массой. Эксперты прогнозируют, что заморозки повлияют на урожай кофе, 
сахарного тростника, апельсинов и других теплолюбивых культур. У местных жителей по-
интересовались, не беспокоят ли их возможные последствия такого похолодания. «Это 
того стоило. На самом деле холода почти не чувствуешь из-за того, как волнует снег. Это 
чудесно, это чудесно!» — сказал бразилец Жозелэн да Силва Маркес. «Мне 62 года, и я 
никогда не видел снега, понимаете? Увидеть красоту природы — это нечто неописуе-
мое», — рассказал водитель грузовика Йодор Гонсалес Маркес журналистам.

Как следует из рейтинга 
Bloomberg Billionaires 
Index, наибольшего успе-
ха достигли бизнесмены, 
занятые в сырьевых на-
правлениях: металлургии 
и нефтегазодобывающей 
промышленности. В свою 
очередь, среди проигравших 
— более всех потерявших 
доходов предпринимателей 
— оказались представители 

химической и банковской 
отраслей. «В прошлом году 
резко подскочили цены на 
сырьевые индикаторы. Со-
стояние богатейших людей 
России, в руках которых со-
средоточены самые выгод-
ные активы, соответственно 
увеличилось. Владельцы 
туристических, транспорт-
ных фирм и рестораторы, 
наоборот, понесли убытки 

из-за пандемии. Впрочем, 
для многих крупных бизнес-
менов потеря миллиардов 
не является персональ-
ным крахом — биржевые 
убытки скорее наносят урон 
миноритарным вкладчикам, 
уповающим на получение 
доходов на спекулятивных 
торговых площадках», — 
считает аналитик AMarkets 
Артем Деев.

На $40 млрд
ЦИФРА

выросло суммарное состояние 
богатейших россиян с начала 2021 года

КТО ИЗ РОССИЯН БОЛЬШЕ ВСЕГО ЗАРАБОТАЛ С НАЧАЛА 2021 ГОДА:
Алексей Мордашов,

«Северсталь»
Леонид Михельсон, 

НОВАТЭК
Владимир Лисин, 

НЛМК

Заработок за полгода Общее состояние

$29,2 млрд $30,6 млрд

$6,14 млрд$6,14 млрд $5,82 млрд$5,82 млрд $5,48 млрд$5,48 млрд$6,14 млрд $5,82 млрд $5,48 млрд

$29,3 млрд
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«Пушкинская карта» 
поможет приобщить 

молодежь к «нашему 
культурному наследию».



Владимир Путин во время недавней 
«Прямой линии», отвечая на вопрос о наи-
более впечатливших его произведениях, на-
звал «Войну и мир» Толстого, Первый концерт 
Чайковского и сказку «Колобок». Рискну пред-
положить, что первые два шедевра — не более 
чем дань моде. Что касается «Колобка», то 
сказка не просто так укоренилась в системе 
ценностей президента. И дело тут отнюдь не 
в назидании чиновникам.

Фабула

История Колобка многим на Руси, и не 
только на Руси, знакома в деталях.

Жили-были старик со старухой. Просит 
старик: «Испеки, старуха, колобок». — «Из 
чего печь-то? Муки нету». — «Э-эх, старуха! 
По коробу поскреби, по сусеку помети; авось 
муки и наберется».

Взяла старуха крылышко, по коробу 
поскребла, по сусеку помела, и набралось 
муки пригоршни с две. Замесила на сметане, 
изжарила в масле и положила на окошечко 
постудить.

Колобок полежал-полежал, да вдруг и 
покатился — с окна на лавку, с лавки на пол, пó 
полу да к дверям, перепрыгнул через порог в 
сени, из сеней на крыльцо, с крыльца на двор, 
со двора за ворота, дальше и дальше.

Потом идут встречи с Зайцем, Волком и 
Медведем, от которых Колобок улепетывал по-
средством веселой песенки-заговора. И лишь 
с Лисой музыкальная магия не сработала.

 «Колобок» — одна из древнейших до-
христианских сказок, дошедших до наших 
дней: посмотрите на название — «Коло-бок». 
«Коло» — вращение, круг, вернее, ось круга, 
основа хоровода, а «бок» — край. «Коло», 
«круг», «хоровод» восходят к позаимствован-
ному у персов языческому богу Солнца Хорсу. 
Отсюда же наречие «хорошо» (солнечно).

В мире насчитывается порядка 40 вари-
антов «Колобка». Но у зарубежных собратьев 
никаких схожих коннотаций нет (типично рус-
ская бедность, и в то же время нетипичное от-
сутствие детей, а также преклонный возраст 
творцов-родителей), как нет и потаенного 
ментального смысла, который мы вскоре 
раскроем.

Версии

Одно из самых распространенных объ-
яснений метаморфоз Колобка — его довер-
чивость. Сторонники этой вариации конста-
тируют, что весельчак Колобок, счастливо 
обойдя неприятности с трусливым слабым 
Зайцем, жестоким алчным Волком, властным, 
могущественным Медведем, нарвался-таки 
на хитрую, коварную Лису. Она обманом и 
лестью обдурила, развела нашего Колобка. 
По мнению рецензентов, излишняя доверчи-
вость, падкость на лесть способны погубить 
русского человека, о чем нас предостерегают 
мудрые предки.

Но доверчивыми, простодушными были и 
английский Джонни-пончик, и американский 
Пряничный человечек, и норвежский Блин, и 
даже родственный нам белорусский Пирог. 
Это что же получается — весь мир, притом не 
только славянский, бессилен перед какими-то 
рыжими ехидницами?

Возможно, впрочем, что так оно и есть, 
но тогда зачем заморачиваться составлением 
целой сказки, когда можно обойтись емкими 
пословицами наподобие «Хвастлива собака 
была, да волки съели» или «Чем зазнаешься, 
на том и сломаешься»?

Адепты мистической теории предла-
гают свою версию. Они уверены, что «Коло-
бок» — носитель христианско-языческого 
двоеверия. Колобок знал песенку-оберег 
(заговор-молитву), которая, повторюсь, не 
уберегла его от фатального столкновения 
с Лисой. Так неужели смысл сказки лишь в 
том, чтобы сбежать от родителей и погулять 
вдоволь? Нет, конечно.

Существенно реже исследователи при-
числяют Колобка к поскребышам, послед-
ним, нежданным детям (старуха поскребла 
по сусекам: «По коробу поскреби, по сусеку 
помети»). Таких деток считали небесным 
даром и наблюдали за ними особую маги-
ческую силу.

Поскребыш

Колобок, без сомнения, поскребыш (по-
следыш, соскребушек, поскребóк, выскребóк), 
лебединая песня родителей. Поскребыш ино-
сказательно получался из «хвостов» былого 
здоровья, счастья, могущества. Такие детки 
нередко рождались слабенькими, немощны-
ми. Природной компенсацией служило то, что 
поскребыши часто обладали даром знахаря, 

видящего, могли противостоять ворожбе и 
шаманству, имели предрасположенность к 
иррациональному.

Поскребыш — не только русское фра-
зеологическое явление: подобные лексемы 
встречаются во французском, шведском, 
датском, хорватском, польском и других язы-
ках. В русском же языке сравнение человека 
с хлебом не так уж редко: взять хотя бы выра-
жение «свежеиспеченный». Им может быть как 
хлеб, так и, скажем, специалист (выпускник 
вуза). А фразеологизмы «с пылу с жару» или 
«у кого-то подгорает»?

Поскребыши, шире — поздние дети, 
всегда пользовались особым вниманием, 
не зря же в русских сказках победителем из 
разных испытаний выходил как раз младший 
сын. Здесь поскребыши не одиноки: молва на-
деляла природными «аномалиями» не только 
поздних детей или родившихся в рубашке (в 
оболочке околоплодного пузыря), но и пер-
венцев, бастардов (незаконнорожденных), 
посмертных детей, родившихся после вне-
запной кончины отца, а также двойняшек и 
близнецов. А родившиеся до срока, с самого 
первого вздоха ожесточенно сражающиеся 
за жизнь?

Как уже говорилось, по сложившемуся у 
русских, украинских, белорусских крестьян 
мнению, поскребыши нередко наделяют-
ся даром целителя. Якобы у них «хорошая 
кровь, чистая», которая не может нанести 
вред больному. Раньше считалось, что по-
следышам лучше всего удавалось лечить 
вывихи, грыжи, ячмень, сыпь, зубную боль и 
даже эпилепсию.

Отсюда — вполне имеющая право на 
жизнь версия о людской зависти к наделен-
ным особыми талантами сородичам, о рев-
ности к тем, чьи природные способности вы-
годно отличаются от средних («Кому больше 
дано — с тех больший спрос»). Еще одна наша 
национальная черта, что тут скрывать.

В жизни поскребыши, как правило, от-
ветственные, рачительные, добропорядочные 
работники, отличающиеся высокой, а главное 
— продуктивной работоспособностью. У них 
не в пример окружающим развита интуиция, 
сверхъестественное чувство, позволяющее 
улавливать как общественные процессы, так 
и волны, исходящие от конкретных людей. 
Поскребыши — своеобразный психологи-
ческий лакмус, при помощи которого умный 
руководитель, да и просто внимательный 
собеседник смогут вычислить перспективы, 
ближайшее будущее что задумки, что инди-
видуума, что институции.

Суть

Так в чем же назидание этой сказки? 
Вернемся к ее началу: родители мало того, 
что возрастные, так еще и бедные — «муки 
нету». Возможно, диалог старика со старухой 
происходил весной, когда хлебные запасы 
на исходе, но что это меняет? У более-менее 
зажиточных крестьян зерновая заначка была 
всегда, в крайнем случае можно было стрель-
нуть у соседей. Но то ли гордость, то ли голод-
ный год — не стала старуха просить взаймы. 
Замечу, что бедность здесь не тождественна 
нищете: коровка у пожилой четы все же была 
(«замесила на сметане, изжарила в масле»), 
но и это ничего не значит.

Сказочный посыл «Колобка» состоит в 
том, что на поскребышах, на младших дет-
ках, а тем более на единственном ребенке 
лежит личная ответственность за заботу о 
престарелых родителях, такие дети, вырас-
тая, всегда оставались в отчем доме. Уклад 
был непреложным: единственных детей по-
жилых, больных родителей что в царское, что 
в советское время даже в армию не брали. 
А если и брали, то всяко не в абстрактный 
Афганистан.

Большинство читателей даже не дога-
дываются об исконно русской, укоренившей-
ся в народном самосознании обязанности 
младшего ребенка оставаться с родителями 
до последнего их вздоха. А если сыночек 
один-одинешенек, то тем более. Одна из 
претензий к Илье Муромцу состояла в том, 
что однажды он ушел от своих стариков и 
обратно не вернулся.

«Колобок» — сказка об ответственности 
детей перед родителями, о том, что каким 
бы умным, богатым и талантливым ребе-
ночек ни был, его первейший долг — быть 
рядом со своими стариками, а не бегать, 
испытывая судьбу, по полям да лесам. Так 
что Лиса обошлась с Колобком в высшей 
степени справедливо.

Позвоните родителям, если они живы. 
Позвоните, чтобы потом подсознательно не 
отождествлять себя с непутевым сказочным 
вещуном.
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c 1-й стр.
— Мне звонят из Узбекистана, 
спрашивают, сколько буду пла-
тить, — рассказывает фермер 
из Калужской области. — Мень-

ше чем за 3 тысячи рублей в день работать не 
согласны. Где я возьму такие деньги?

 Мигрантов в Центральном Нечерно-
земье нет, а на тамошних полях уже начи-
нается экспериментальная копка овощей: 
картошки, морковки, свеклы — так сказать, 
для нашего «борщевого набора». Урожай ожи-
дается неплохой, только вот дойдет ли он до 
покупателя?

Ситуация такая: наши добровольные по-
мощники из Средней Азии меньше чем за 3 ты-
сячи рублей в день работать не соглашаются. А 
вообще такса на предстоящую страду доходит 
и до 5 тысяч. Арифметика у сезонных рабочих 
простая и в какой-то степени убедительная. 

На проезд из Узбекистана или Таджики-
стана до Москвы они тратят около 30 тысяч 
рублей в один конец. Стоимость фиксиро-
ванного трудового патента в Подмосковье 
5092 рубля, плюс каждый месяц примерно 
столько же необходимо платить по патенту. 
Словом, набегает под 100 тысяч; и если на 
уборке урожая им платить по 30–40 тысяч 
рублей в месяц, как раньше, то домой они 
привезут дырявые карманы — почти все уйдет 
на дорогу, патенты и регистрацию...

«Мне скотник говорит: плати 3 тысячи, — 
рассказывает глава фермерского хозяйства 
из Дмитровского района. — За какие заслуги 

100 тысяч рублей скотнику, который чалит 
навоз? У него даже документов никаких нет. 
Сколько тогда мое молоко будет стоить, кто 
его станет покупать?!»

Наши фермеры таких запросов не по-
нимают, говорят, что в Москве средняя зар-
плата сегодня 80 тысяч. А ту, какую запра-
шивают приезжие из Средней Азии (100–150 
тысяч), получают высококвалифицированные 
рабочие. 

Не понимает аппетитов сезонных рабочих 
и местное население. Как известно, зарплата 
россиян не растет с 2014 года. А здесь ино-
странным рабочим возьми и сразу подними 
ее в 3–5 раз! 

В общем, коса на камень, кто кого. 
Официально считается, что на уборочную 

в Россию вполне достаточно 70–80 тысяч 
иностранцев. Для сравнения, Германия, где 
технологический уровень в АПК гораздо 
выше, на осень привлекает около 300 тысяч 
сезонных рабочих. 

Мигранты в Подмосковье и в соседних 
областях есть, никто не знает, какими околь-
ными путями они прибыли в Подмосковье, но 
уж точно не теми чартерными железнодорож-
ными составами, которые обещало запустить 
Министерство сельского хозяйства. 

Но в поля выходить они не торопятся, 
прицениваются, торгуются по оплате. Как 
отмечают в деревнях, большинство гастар-
байтеров нелегалы, но никто их не проверяет. 
Дело в том, что первоначально зарегистриро-
ваться по месту прибытия и купить трудовой 

патент на работу приезжие были обязаны 
до 1 июня. Но в начале лета в миграцион-
ном центре скопились такие очереди, что 
им объявили «амнистию» — разрешили не 
регистрироваться до 1 сентября. 

После известного обращения к прези-
денту «по бананам и морковке» в ходе «Пря-
мой линии» наша морковка чудодейственным 
образом подешевела до 55 рублей за кило-
грамм, хотя ее массовая уборка не началась 
даже на юге страны. Но и бананы тоже по-
дешевели — 53 рубля в торговых сетях. Все 
равно морковка выходит дороже бананов!

Как снизятся цены осенью? Сами аграрии 
считают нынешнюю ситуацию весьма тре-
вожной. Все зависит от того, сумеем ли мы 
собрать и сортировать урожай по отдельным 
фракциям? Пока такой уверенности у малого 
агробизнеса нет. По статданным, в 2020 году 
фермеры вырастили более 20% овощей, это 
существенные объемы. 

Как известно, на нынешний год мно-
гие крупные фермеры сократили посевные 
площади — чтобы не оставлять урожай под 
снегом, если некому его будет убирать. А 
некоторые и вовсе взяли тайм-аут — поса-
дили «борщевой набор» только для себя. 
Получается, что они поступили правильно, 
государство до последнего тянет вопрос с 
заездом гастарбайтеров. 

И даже если помчатся курьерские поезда 
из среднеазиатских республик, к убороч-
ной кампании они вряд ли успеют. Ведь все 
приезжие должны провести две недели на 
карантине и выполнить целую кучу других 
оргмероприятий.

Видимо, нам с вами особых иллюзий на 
снижение цен питать не стоит. Если наши 
производители будут платить иностранцам 
по 3–5 тысяч рублей в смену, то картошечка 
будет дорого стоить. А если они не пойдут 
на такие условия, то изрядная часть урожая, 
как в 2020 году, останется неубранной. А та, 
что ляжет в хранилища, тоже поднимется в 
цене. 

Владимир ЧУПРИН.

БАНАНЫ ИЗ ЭКВАДОРА 
ОКАЗАЛИСЬ ХИТРЕЕ 
ПУТИНА

В настоящую карусель превратилась 
на время Международная космиче-
ская станция после стыковки к рос-
сийскому сегменту МКС модуля МЛМ 
«Наука» 29 июля. «Роскосмос» ранее 
умолчал об этом: оказывается, наш 
многострадальный и непокорный мо-
дуль, включив «несанкционированно» 
свои двигатели, закрутил станцию на 
540 градусов в одну сторону, а затем 
еще на полкруга обратно. То есть 
МКС совершила кульбит вокруг своей 
оси. Сложно даже представить, что 
чувствовали при этом космонавты и 
астронавты!

Как всегда, новыми данными с обще-
ственностью поделилось NASA, а точнее, 
руководитель полетов NASA Зебулон Сковилл. 
Он написал в Twitter о том, что «выполнено 
почти 1,5 оборота в одну сторону по тангажу 
и затем 0,5 оборота в обратную сторону». 
Как пояснили российские специалисты, «по 
тангажу» — значит вокруг воображаемой по-
перечной оси громадной конструкции весом 
около 420 тонн. 

 Напомним, все началось после того, 
как модуль «Наука» спустя 8 суток полета 
пристыковался к порту служебного модуля 
«Звезда». Процесс проходил плавно, в автома-
тическом режиме. Правда, во время перего-
воров ЦУПа с нашими космонавтами, которые 

контролировали стыковку, было слышно, что 
руководитель процесса на Земле в какой-то 
момент посоветовал командиру российского 
экипажа Олегу Новицкому провести стыковку 
в ручном режиме. Но, к счастью, почти сразу 
эту просьбу и отозвал — модуль, словно оду-
мавшись, все-таки пристыковался сам. 

Однако радоваться удачной стыковке 
пришлось всего около трех часов. В 19.45 по 
московскому времени, когда космонавты гото-
вились открыть люки прибывшего модуля, его 
двигатели (ДПС — двигатели причаливания 
и стабилизации), в которых оставалось еще 
немного топлива на случай неудачной сты-
ковки и увода «Науки» от МКС, вдруг начали 
работать. По первоначальной информации, 
они наклонили станцию на 45 градусов. 

Из последующего комментария главы 
госкорпорации Дмитрия Рогозина выходило, 
что причиной такого «своеволия» со стороны 
модуля стал... человеческий фактор: «Я вам 
скажу так. Человеческий фактор в каком-то 
смысле, — пояснял он в эфире радио КП. — То 

есть была такая эйфория, люди в каком-то 
смысле расслабились. Возможно, кто-то из 
операторов просто не учел, что, возможно, 
система управления самого блока будет про-
должать себя корректировать в пространстве. 
И она определила этот момент спустя три 
часа, и было включение двигателя <...> была 
просто сдвижка по оси станции, которая тут 
же компенсировалась двигателями, и тут же 
встало все на место».

Операция, которую глава отрасли обо-
значил как «тут же компенсировалось двига-
телями», длилась три четверти часа. То есть 
после того, как находившийся «в эйфории» 
оператор заметил нештатную работу двига-
теля, его пытались отключить 45 минут! 

Комментирующий СМИ ситуацию гене-
ральный директор РКК «Энергия» Владимир 
Соловьев сказал, что модуль почему-то дал 
команду на увод модуля от станции. Не хотела 
«Наука» стыковаться, и все тут... 

А вечером 1 августа руководитель поле-
тов NASA Зебулон Сковилл дополнил картину. 

Оказывается, сдвиг был не на 45 градусов 
(откуда взялась эта цифра, которую накануне, 
по горячим следам выдавали в NASA, никто не 
может объяснить до сих пор), а на все 540! 

Кстати, что касается ощущения космо-
навтов в этот момент. По их словам, факт 
вращения станции вокруг оси выдавали толь-
ко звуки работающих двигателей — сначала 
двигателей модуля «Наука», потом — под-
ключившихся для стабилизации положения 
станции двигателей модуля «Звезда» и грузо-
вого корабля «Прогресс-МС-17». Итак, модуль, 
который три часа назад шел на стыковку со 
станцией, вдруг «решил» срочно отходить 
от нее, а поскольку он был уже пристыкован, 
стал тянуть станцию на себя. Из-за «пере-
тягивания каната» заработавших нескольких 
двигателей ДПС модуля и двигателей «Звез-
ды» и «Прогресса» станцию начало водить не 
только по тангажу, но и по двум другим осям 
вращения. Вся свистопляска прекратилась 
только в 20.29, когда у модуля закончилось 
топливо в баках. Станция вернулась на свою 
привычную ось.

Но американская сторона все равно 
заявила о введении ЧС. По имеющейся на 
сегодняшний день информации, в NASA за-
думались о сокращении срока службы солнеч-
ных батарей после этого инцидента. Требуется 
их тщательная проверка.

Кстати, в «Роскосмосе» официально ком-
ментарий по «кувыркам» станции не дают, 
изучают телеметрию. Есть предположение, 
что американцы могли немного прибавить 
градусов вращения. В общем, уточнения еще 
впереди.

В понедельник экипаж открыл люки моду-
ля «Наука», начал его разгружать. Напомним, 
что модуль предназначен для расширения 
жилой и рабочей площади российского сег-
мента. В нем, как сообщил СМИ Дмитрий 
Рогозин, будет также сниматься фильм, съе-
мочная группа вылетает 5 октября. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КРУЧУ-ВЕРЧУ, 
УЛЕТЕТЬ ХОЧУ
Почему модуль «Наука» 
пытался отстыковаться от МКС

Доставка на допрос в главное кара-
тельное ведомство своей родной 
страны прямо с трапа самолета — 
применительно к любому другому 
постсоветскому экс-президенту такой 
формат окончания комфортабельного 
и сытого изгнания в Москве выглядел 
бы как апогей политической трагедии. 
Однако бывший лидер Киргизии Аскар 
Акаев никогда не был «одним из мно-
гих», а всегда являлся единственным 
в своем роде: идеалистом среди ци-
ников и реалистов, случайным гостем 
из мира науки на бойцовском ринге, 
где друг друга с остервенением сти-
рали в порошок противоборствующие 
политические кланы. Как идеалист, 
для которого человеческое гораздо 
важнее, чем политическое, Акаев 
проявил себя и сейчас. Это не похи-
щение, как первоначально показалось 
многим. Это «договорной матч», сдел-
ка бывшего и нынешнего президентов 
Киргизии — обмен «чистосердечного 
признания» на допросе на право на-
конец вернуться на родину. 

Управлявший Киргизией в период с 1990 
года по 2005 год Аскар Акаев — блестящая ил-
люстрация того, что интеллигентность и личная 
порядочность, наличие твердых демократи-
ческих принципов и желания сделать добро 
своей стране не следует путать с гарантией 
политического успеха. Придя к власти в об-
становке эйфории на волне ожиданий, мягкий 
и добрый ученый Акаев уже через несколько 
месяцев после распада СССР столкнулся с же-
стокой реальностью — реальностью, в которой 
вокруг него страну растаскивали на куски, а 
он, формально являясь первым человеком в 
государстве, ничего не мог с этим поделать. 

Акаев, естественно, не был «рассеянным 
профессором» не от мира сего. Он прекрас-
но понимал, что происходит и во властных 
структурах, и в стране в целом — но понимал 
скорее с позиции свидетеля и стороннего на-
блюдателя, а не активного участника или тем 
более лидера политических процессов. «Это 
все борьба кланов!» — приблизительно так 
бывший президент Киргизии отвечал в ходе 
наших неформальных разговоров в период 
его московского изгнания на мои недоуменные 
вопросы по поводу многочисленных политиче-
ских скандалов времен его правления. 

Идеалисту Акаеву просто не на кого было 
опереться. Вторые, третьи и четвертые лица в 

киргизской властной иерархии с увлечением 
познавали радости рыночной экономики и 
заключали сомнительные сделки с не менее 
сомнительными иностранными бизнесмена-
ми. Как вам, например, такой пикантный факт: 
в первые годы независимости контрабандные 
грузы вывозились из Киргизии в том числе на 
личном служебном самолете действующего 
на тот момент премьер-министра страны. 

Одним из главных экономических активов 
Киргизии, попавших в те годы в руки иностран-
цев при противоречивых обстоятельствах, яв-
ляется крупнейшее в Средней Азии золотонос-
ное месторождение Кумтор в Иссык-Кульской 

области. Это обстоятельство и сделало сейчас 
возможным возвращение Аскара Акаева на 
родину. Нынешний президент Киргизии Садыр 
Жапаров происходит как раз из Иссык-Кульской 
области. Борьба с иностранными владельцами 
Кумтора является ключевой составляющей 
его политической карьеры и основой его по-
пулярности. Будучи оппозиционным политиком, 
Жапаров под подобными лозунгами организо-
вывал митинги и массовые протесты и даже 
пытался взять штурмом дом правительства 
в Бишкеке. Став президентом, Садыр Нурго-
жоевич обрушил на заокеанских бизнесменов 
всю мощь государства. 

СПЕЦОПЕРАЦИЯ «ВОЗВРАЩЕНИЕ» 
Почему Аскар Акаев добровольно «взошел на Голгофу» 

Показания Аскара Акаева в этой связи 
приобрели для президента Жапарова осо-
бую ценность. Просто выгнать иностранцев с 
рудника — не проблема. Проблема состоит в 
обеспечении «юридической чистоты» такого 
изгнания. Киргизия — не Россия, которая 
может позволить себе игнорировать решение 
иностранных судов, присуждающих много-
миллиардные компенсации экс-владельцам 
ЮКОСа. Зачем Аскару Акаеву помогать Жа-
парову решать эту проблему? Если не знать 
Аскара Акаевича лично, то может показаться, 
что совершенно незачем. Акаев нашел себя 
в Москве — в научной карьере. В отличие от 
многих других крупных постсоветских госу-
дарственных деятелей с научными регалиями 
эти регалии для него не цацки и прибам-
басы. Акаев — это действительно крупный 
ученый, совершающий серьезные научные 
открытия. 

Но жизнь в Москве все равно не была 
полностью удовлетворительной для бывшего 
президента Киргизии. Москва в глазах Акае-
ва — это его второй дом, но никак не первый. 
Кроме того, Аскар Акаевич всегда жаждал 
своей политической реабилитации, возмож-
ности очистить свое имя и репутацию. При 
четырех предыдущих президентах Киргизии 
это, видимо, было невозможно. Политическая 
элита в Бишкеке привыкла вешать на Акаева 
всех собак и никак не могла от этой привычки 
освободиться. Но при Жапарове все сло-
жилось — по крайней мере, с точки зрения 
самого Аскара Акаевича. Бывший президент 
не поддался на уговоры своей семьи не со-
вершать рискованных поступков и принял 
решение добровольно вернуться в Бишкек. 

Не выйдет ли это решение ему боком? 
Учитывая жесткость киргизских политических 
нравов, возможно все. Но обладателям этих 
самых нравов в свою очередь тоже придется 
кое-что учитывать — или, вернее, кое-кого. А 
именно Владимира Путина. Акаев давно не 
является действующим политическим игро-
ком. Но как бывший коллега ВВП по цеху глав 
государств и политик, который всегда вел 
себя лояльно по отношению к России, он, 
как считается в кругу осведомленных людей, 
по-прежнему находится под неформальной 
путинской защитой. В политическом анализе 
нет места личным симпатиям и антипатиям. 
Но я все равно надеюсь, что в отношении 
Акаева эта защита сработает. О том, какой 
он политик — можно спорить, а вот о том, что 
хороший и достойный человек — нет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Аскар Акаев 
прилетел в Бишкек.
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Олег Новицкий показывает 
модуль «Наука».



Второй месяц подряд на рынке 
автокредитования снижаются вы-
дачи в количественном и объемном 
выражении. Сказались последствия 
отказа от продления госпрограммы 
льготного автокредитования, дефи-
цит новых автомобилей, рост цен и 
падение доходов граждан. По мне-
нию экспертов, в ближайшее время 
банки повысят ставки по кредитам на 
покупку автомобилей, а большинство 
покупателей машин переориентиру-
ются на вторичный рынок. 

Аномальный рекорд

В первом полугодии авторынок рос ре-
кордными темпами. По данным Ассоциации 
европейского бизнеса, в январе–июне в Рос-
сии продали 870,7 тыс. легковых автомобилей 
и LCV (легких коммерческих машин). По срав-
нению с аналогичным периодом докризисного 
2019 года продажи выросли на 5,1%, а по 
сравнению с 2020 годом — на 36,9%. При этом 
в январе–июне из-за подешевевшего рубля и 
дефицита комплектующих новые автомобили 
подорожали в среднем на 7%, а в некоторых 
случаях — на 20%. Обновление прайс-листов 
продолжилось и с 1 июля. Но рост цен, похоже, 
не шокировал покупателей. 

Многих покупателей в автосалоны и на 
авторынки гнала тревога. В условиях по-
стоянного роста цен они считали, что купить 
сегодня выгоднее, чем завтра. Если свобод-
ных денег на покупку не хватало, люди по-
давали заявки на кредит в банк. Пик спроса 
на покупку автомобиля в кредит пришелся 
на весну. «В первом полугодии 2021 года 
средняя сумма автокредита относительно 
первого полугодия 2020-го выросла с 850 
тыс. до 1050 тыс. руб. При этом средняя 
сумма автокредита на подержанные авто 
выросла на 30%, а на новые авто — на 22%. 
Также выросла и доля подержанных авто: 
если за 6 месяцев 2020-го она составляла 
21%, то в 2021-м уже 23%», — отметил ди-
ректор департамента розничных продуктов 
Абсолют-Банка Виталий Костюкевич. 

Холодные ветры

Однако летом на авторынке подули первые 
холодные ветры. Потенциальные покупатели 
ожидали возобновления госпрограммы льгот-
ного автокредитования, прерванной в феврале 
из-за исчерпания выделенных бюджетных 
средств. Напомним, в ее рамках бюджет ком-
пенсирует 10% авансового платежа за машину 
стоимостью до 1,5 млн руб., в основном меха-
низм ориентирован на бюджетные модели. В 
начале июня Минпромторг выделил лимиты 
финансирования для банков-участников. Но 
потом министерство передумало и отказа-
лось от перезапуска программы, ссылаясь 
на перегретый рынок.

Параллельно изменили подходы к оцен-
кам кредитных рисков банки. С начала года 
уровень просроченной задолженности вырос 
на 5%. Снизился уровень кредитоспособности 
клиентов, что привело к уменьшению количе-
ства одобряемых заявок. Из-за очередного 
всплеска инфляции, ударившей по доходам 
граждан, и третьей волны пандемии уровень 
одобрения заявок упал в июне до 36,9%: в 
последний раз ниже этого уровня показатель 
был в разгар действия антикоронавирусных 
ограничений — в апреле и мае 2020 года — 
27,1 и 30,7% соответственно.

По данным НБКИ, в июне банки выдали 
84,9 тыс. автокредитов на общую сумму почти 
93 млрд руб. Это существенно ниже, чем в мае 
(88,7 тыс. автокредитов на 98,2 млрд руб.) и 
апреле (107,8 тыс. кредитов на 112,8 млрд 
руб.). Средний размер автокредита сейчас 
держится в районе 1,1 млн руб. По итогам 
первого месяца лета больше всего автозаймов 
выдали в Москве (6,86 тыс. штук), Москов-
ской области (5,22 тыс.), Санкт-Петербурге 
(4,92 тыс.), Краснодарском крае (3,81 тыс.) и 
Татарстане (3,8 тыс.). 

Дефицит машин

На динамику рынка автокредитования 
все больше влияют и другие важные фак-
торы. Автозаводы не смогли удовлетворить 

растущий покупательский спрос. Более того, 
рассчитывать на изменение ситуации, похоже, 
не стоит. К примеру, в конце июля на 17 дней 
ушел на каникулы автомобильный завод Nissan 
в Санкт-Петербурге. Остановил на несколько 
дней производство автомобилей и УАЗ. 

«Дефицит машин приводит к тому, что они 
продаются дороже рекомендованной рознич-
ной цены, а покупатели торопятся приобрести 
автомобиль до очередного подорожания», 
— сообщила «МК» член правления, директор 
по развитию розничного бизнеса РГС Банка 
Марина Дембицкая. С ее слов, из-за нехватки 
машин на первичном рынке покупатели пере-
ориентируются на вторичный, где выбор пока 
больше, но уже весьма ограничен. И вряд ли 
ситуация с дефицитом новых авто изменится 
до конца года, что в свою очередь приведет к 
сокращению предложения на вторичном. 

Однако сейчас к покупке автомобиля с 
пробегом следует относиться с особой осто-
рожностью. В продаже могут появиться так 
называемые «утопленники» — машины, по-
страдавшие от наводнений в Европе и россий-
ских регионах, предупредили в Национальном 
автомобильном союзе. После длительного 
нахождения в воде такой транспорт попада-
ет под списание и уходит за бесценок, но в 
гаражах умельцы на время восстанавливают 
их работоспособность и выдают за обычные 
авто с пробегом.

Ставки взлетели

Эксперты обратили внимание еще на один 
факт — тренд на снижение ставок закончил-
ся. Если в 2019-м — начале 2020-го полная 
стоимость кредита по новым автомобилям 
не менялась, то в 2021-м два квартала под-
ряд ставки падали. «Банки снижали ставки 
на активном рынке для привлечения клиен-
тов. Однако потенциал снижения исчерпал 
себя, и рост ставок в этом году был вполне 
прогнозируемым. Кредитные ставки после 
корректировки ключевой ставки ЦБ выросли 
и продолжат расти. Пока на динамике рынка 
негативно это не сказалось. До конца года 
ставки могут вырасти на 0,5–1%», — считает 
Марина Дембицкая.

По данным Банка России, сейчас автокре-
дит на новую машину на срок менее одного 
года обойдется в среднем в 9,27% годовых, 

на срок свыше трех лет — 13,87%, а на срок 
от одного года до трех лет — 12,2%. Всего за 
несколько месяцев некоторые виды займов 
подорожали больше 2%. К примеру, в марте 
автокредит на срок от одного года до трех лет 
в среднем стоил 10,45% годовых. Добавим, 
что часто банки предлагают клиентам до-
полнительные услуги — прежде всего стра-
хование жизни. И при отказе от него ставка 
существенно вырастает.

Наиболее выгодные кредитные про-
граммы сегодня можно найти в кэптивных 
банках автопроизводителей. Среди них — 
РН-банк (Renault Nissan), Тойота-банк (Toyota), 
Фольксваген-банк Рус (Volkswagen), БМВ-банк 
(BMW), МС-банк Рус (Mitsubishi), Мерседес-
Бенц-банк Рус (Mercedes-Benz), банк «ПСА 
Финанс Рус» (Peugeot Citroen). По оценке 
автодилеров, сейчас производители через 
кэптивные банки предлагают займы на по-
купку новых автомобилей собственной марки 
с годовой ставкой в 2,9–6,5%. 

Советы по делу

Рынок автокредитования активно раз-
вивается. Банки стали довольно гибкими и 
могут предложить кредит практически под 
любые потребности клиента. «Можно офор-
мить классический автокредит на новую и по-
держанную машину, на покупку авто с рук или 
потребительский кредит. А покупатель вправе 
самостоятельно выбрать, какая программа 
ему по душе, в том числе готов ли он подтверж-
дать доход, вносить первоначальный взнос, 
оставлять авто в залог и оформлять страхо-
вание. От ответов на эти вопросы зависит 
выбор кредитной программы», — сообщила 
Марина Дембицкая. «Спрос на автокредиты 
сохраняется из-за опасений дальнейшего по-
вышения стоимости автомобилей и дефицита 
предложения, когда покупатель автомобиля 
ожидает поставок от 2 до 10 месяцев», — до-
бавил директор департамента розничного 
автокредитования «Росбанк Авто» Алексей 
Бородавин. 

По мнению Виталия Костюкевича, сегод-
ня лучше брать подержанный автомобиль, 
который не так переоценен, как новые, и его 
стоимость практически не изменится за год 
владения. «Средние ставки по подержанным 
авто сейчас стали более комфортными и до 
конца года вряд ли сильно изменятся, посколь-
ку существует ограничение на ПСК (полная 
стоимость кредита. — «МК»), которое не дает 
возможности банкам быстро поднять ставки», 
— заметил банкир. 

«На фоне ограниченного предложения 
и роста ценников в сегменте новых автомо-
билей в ближайшее время мы увидим актив-
ный рост кредитных продаж именно за счет 
«пробега». Банки сейчас активно развивают 
подобные кредитные программы и порой 
предлагают более интересные тарифы на 
автомобили с пробегом, чем на новые авто. 
А дилеры на фоне дефицита автомобилей 
часто отказываются продавать наиболее 
востребованные позиции без кредита. И это 
весомый драйвер, который точно продолжит 
оказывать влияние на рынок», — заключила 
Марина Дембицкая. 

Сергей АРТЕМОВ.
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— Российский рынок акций в конце 
прошлой недели оказался под влиянием 
негативных настроений. В минувшую пятни-
цу индекс РТС опустился на 0,8%, до 1 625 
пунктов, а индекс Московской биржи сни-
зился на 0,9%, до 3771 пункта. На рынке 

наблюдалась некоторая фиксация прибыли, 
популярностью пользовались защитные 
стратегии — на каждые четыре снижающих-
ся акции приходилась одна акция роста. В 
целом динамика российского рынка акций 
была сильной на прошлой неделе. И за не-
делю индекс Московской биржи прибавил 
0,6%, а индекс РТС повысился на 1,9%. 

Текущую неделю российский рынок 
акций начал на позитивной ноте. Мы ожида-
ем его восстановления на фоне улучшения 
настроений на мировых рынках и возобнов-
ления reflation trade, которые поддерживают 
акции российских циклических компаний. 
Цены на нефть открыли неделю снижением 
на 1,0%, однако остаются сильными и тор-
гуются у отметки $75,41 за баррель. Вчера 
был оглашен приговор по делу американ-
ского инвестора Майкла Калви, что может 
укрепить привлекательность российско-
го рынка акций в глазах международных 
инвесторов.

Тенденции

Джон ВОЛШ, 
аналитик Альфа-Банка: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
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3796,83

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— В начале этой недели рубль укрепля-
ется и делает попытки закрепиться ниже 73 
руб./$, несмотря на то, что наблюдается сме-
шанная динамика в валютах развивающихся 
стран. Тенденция укрепления отечественной 
валюты прослеживается как минимум с 20 
июля под влиянием нескольких факторов. 
Стабильно растет аппетит к риску. Это вы-
ражается в обновлении ведущими индекса-
ми исторических максимумов. Например, 
S&P500 на прошлой неделе достиг 4419 п. 
Для валют развивающихся стран важен «от-
скок» на рынке Китая после недели распро-
даж, индекс CSI300 в начале этой недели 
растет более чем на 2,5%.

На текущей неделе важными макроэ-
кономическими событиями, влияющими в 
том числе на российскую валюту, станут 
данные по занятости в несельскохозяй-
ственном секторе США и выход новых фи-
нансовых отчетов американских компаний. 
Если данные по рынку труда окажутся лучше 
ожиданий (900 тыс. новых рабочих мест по 
итогам июля), вероятность скорого начала 
ужесточения денежно-кредитной политики 
в США возрастет.

Текущие котировки «черного золота», 

несмотря на локальную коррекцию в нефти, 
в начале недели поддержали рубль. Высокие 
цены поддерживаются отраслевой стати-
стикой из США (снижение числа буровых, по 
данным Baker Hughes) и очередной отсрочкой 
в переговорах по иранской ядерной про-
грамме. Ранее стороны надеялись достичь 
прогресса до инаугурации нового прези-
дента Эбрахима Раиси 5 августа. Жесткая 
позиция нового лидера значительно отсрочит 
достижение соглашения, что не позволит 
вернуть на рынок иранскую нефть.

В России инвесторы опасаются влияния 
фактора конвертации нерезидентами ди-
видендов «Газпрома» на рубль. Они попали 
на счета акционеров преимущественно в 
прошедшую пятницу. Квартальный доклад 
Банка России по денежно-кредитной полити-
ке в понедельник внесет конкретику в планы 
изменения ключевой процентной ставки в 
течение осени. Это важно для инвесторов в 
российский госдолг и российские активы в 
целом. Поддержкой выступит размещение 
ОФЗ в среду, отмечается рост интереса инве-
сторов в carry trade, что позволит нарастить 
объем размещения.

Давление на рубль может оказать и пу-
бликация Росстатом ИПЦ (индекс потре-
бительских цен. — «МК») за июль в четверг. 
Данные могут показать ускорение инфляции 
в месячном выражении на 0,4%, в годовом 
до 6,6%.

В целом сохраняется благоприятный для 
укрепления рубля фон, в том числе геополи-
тический. Возможно тестирование сильного 
уровня поддержки 72,5 руб./$. Но преодоле-
ние 72 руб./$ на горизонте до конца августа 
маловероятно. Более сильное укрепление 
рубля неблагоприятно для импортеров, к 
тому же инвесторы опасаются традиционно 
«опасного» для рубля августа. На горизонте 
текущей недели рубль будет тяготеть к диапа-
зону 72,5–74,5 руб./$ и 86–88,5 руб./евро.

Евгений МИРОНЮК, 
аналитик «Фридом 

Финанс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

КАК ИЗМЕНЯЛАСЬ ВЫДАЧА АВТОКРЕДИТОВ В ОСНОВНЫХ ЦЕНОВЫХ СЕГМЕНТАХ (тыс.)
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С 14 августа подорожает 
такси 

Ввод в Московском регионе системы 
мониторинга такси, призванной уменьшить 
количество аварий на дорогах, отложен на 
две недели — до 14 августа. Как сообщил 
Дептранс, «по многочисленным просьбам 
бизнеса КИС «АРТ» будет запущена 14 ав-
густа, при этом уже с 1 августа приоритет в 
распределении заказов будет именно у заре-
гистрированных водителей». Ввод системы 
мониторинга такси отложили из-за того, что 
ряд индивидуальных предпринимателей не 
смогли вовремя подать документы. Дептранс 
уточняет, что система контроля за деятель-
ностью такси (КИС «АРТ» как составная часть 

ГИС ЕРНИС) полностью готова к работе. 
Почти 97% всех московских и подмосковных 
таксистов зарегистрировались в системе и 
получили цифровые профили. По мнению не-
зависимых экспертов, ужесточение контроля 
за таксистами неизбежно приведет к росту 
тарифов на перевозку пассажиров.

Куда в августе поедут 
туристы?
Рейтинг российских курортов и направ-

лений, куда отечественные туристы охотнее 
всего покупают туры на август, обнародовал 
сервис Travelata. На первом месте ожидаемо 
черноморские курорты, при этом с большим 
отрывом побеждает Адлер — на его долю 
пришлось 37% всех продаж. В топ-3 попали 
также Анапа (12% продаж) и Алушта (5%). 
Также стоит упомянуть Геленджик — он на 
четвертом месте с результатом в 4%. По 
3% от общей доли продаж приходится на 
Санкт-Петербург, а также Севастополь, Сочи, 
Ялту, Лазаревское, Евпаторию и Красную 
Поляну. 2% набрали Судак и Феодосия, а 
также Калининград. По 1% — Саки, Оле-
невка, Николаевка и Лоо из черноморских 
курортов, также 1% продаж приходится на 
Калининградскую область и Пятигорск. На 
долю всех остальных российских направле-
ний осталось 9%.

Ставки по займам на покупку новых 
и подержанных машин начали расти

CЕЗОН ДЕШЕВЫХ 
АВТОКРЕДИТОВ ЗАКОНЧИЛСЯ

Европейцы заподозрили Россию в 
нечестной газовой игре, затеянной 
ради достройки «Северного потока-2». 
В минувшие выходные «Газпром» на 
треть сократил поставки «голубого 
топлива» по трубопроводу Ямал—
Европа. Хотя запасы газа в подземных 
хранилищах Старого Света, опустев-
шие после холодной и затяжной зимы, 
нуждаются в оперативном пополне-
нии.

С 31 июля суточный объем закачки сни-
зился с 84 млн кубометров до 50–60 млн. Речь 
идет о крупнейших хранилищах приемных тер-
миналов Европы, используемых «Газпромом» 
в Австрии (Хайдах), Германии (Реден) и Ни-
дерландах (Бергемеер). Обычно в выходные 
дни закачка растет, поскольку падает спрос 
со стороны промышленности и высвобожда-
ется дополнительный ресурс для направления 
газа в хранилища. Сейчас же все произошло 
ровно наоборот. Это и смутило аналитиков. 
«Похоже, «Газпром» не столько оптимизирует 
цены и объемы, сколько оказывает давление с 
целью обеспечить завершение строительства 
трубопровода «Северный поток-2», — заявил 
глава берлинской консалтинговой компании 
Ganexo Йоахим Эндресс.

Масла в огонь подозрений щедро под-
лил и тот факт, что в конце июля «Газпром» 

отказался бронировать дополнительную тран-
зитную мощность через Украину. Оператор 
местной ГТС выставлял на аукцион лот в 63,7 
млн кубометров в сутки, который оказался 
полностью невостребованным. Для европей-
цев острота ситуации связана прежде всего 
с необходимостью оперативного пополнения 
их подземных хранилищ перед отопительным 
сезоном-2021/2022. Ко всему прочему с начала 
июля в ГТС Старого Света поступило на 12% 
(около 1 млрд кубометров) меньше регазифи-
цированного СПГ по сравнению с июнем, а в 
годовом выражении спад составил 22%.

«Сейчас закачка в подземные хранили-
ща газа (ПХГ) Европы отстает на 30% от про-
шлогоднего уровня, — отмечает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. — Основной причиной являются высокие 
цены, которые зашкаливают за $500 за тысячу 
кубометров и заставляют потребителей более 
взвешенно выбирать поставщиков».

По словам собеседника «МК», «Газпрому» 
это явно на руку. Во-первых, потому что по-
зволяет получать прибыль сверх ранее запла-
нированных величин: за I полугодие поставки 
превысили 100 млрд кубометров. Во-вторых, 
Европа сама убеждается, насколько ей не-
обходим «Северный поток-2»: чем раньше его 
запустят, тем больше страны ЕС получат мощ-
ностей по ежесуточной прокачке газа на свою 

территорию и тем ниже будут цены на рынке.
«Нынешние действия «Газпрома» носят 

исключительно коммерческую подоплеку и 
подчинены внутренней политике компании, 
— говорит эксперт Финансового университе-
та при Правительстве РФ Игорь Юшков. — В 
целом российскому монополисту выгоднее 
продавать газ «здесь и сейчас», нежели запол-
нять «голубым топливом» ПХГ Европы, теряя на 
этом деньги в долгосрочной перспективе. По-
тому что зимой цены могут снизиться до $400, 
а ведь надо будет еще заплатить за хранение 
газа за полгода».

Сокращение поставок с 84 млн до 50 млн 
кубометров носит временный характер и от-
нюдь не драматично, считает Юшков. По его 
словам, дело еще и в том, что до недавних 
пор трубопровод Ямал—Европа находился 
на профилактическом ремонте. После чего 
«Газпром» начал загружать его по максимуму, 
а сейчас от этого уровня отступил. Что каса-
ется европейцев, они сами предпочитают не 
закачивать в ПХГ новые объемы газа, опять же 
по причине высоких биржевых цен. Более того, 
сейчас они стремятся не закупать сжиженный 
газ (прежде всего у США), а извлекать СПГ из 
своих хранилищ и перенаправлять на азиатские 
рынки, где цены еще выше.

Проблема с запасами «голубого топлива» 
обострилась в минувший отопительный сезон, 
напоминает Юшков. Зима в Европе оказалась 
очень морозной и продолжительной. Даже в 
апреле-мае были сильные заморозки, а в Бри-
тании выпадал снег. А в Испании и Португалии, 
напротив, установилась жаркая погода, и много 
электроэнергии уходило на кондиционирова-
ние воздуха в помещениях. Что касается темы 
газового транзита через украинскую ГТС, то 
«Газпром» по пятилетнему контракту с «На-
фтогазом» обязался прокачивать 109 млн кубо-
метров в сутки. Недавно он взял на очередном 
аукционе дополнительные 19 млн кубометров, а 
за первое полугодие прокачал 22 млрд. Так что 
отказ российской компании бронировать еще 
63,7 млн кубометров в сутки вполне объясним. 
Это уже чересчур, резюмирует Юшков.

Георгий СТЕПАНОВ.

«ГАЗПРОМ» СЫГРАЛ НА ПОНИЖЕНИЕ
Хранилища Европы почти пусты

Российская экономика интегрирова-
на в мировую и пользуется не только 
преимуществами такого положе-
ния, но и страдает от недостатков. 
Общемировой рост цен, вызванный 
волной глобального спроса, оказал 
давление на рост потребительских 
цен в России. Об этом заявил по-
мощник президента Максим Ореш-
кин. Как России отгородиться от 
воздействия внешних факторов, 
какие механизмы (помимо ключевой 
ставки) может применить прави-
тельство и почему не задействует 
их, разбирался «МК».

«Эта волна спроса сейчас проходит по 
всей глобальной экономике, затрагивает 
каждую экономику. Она, с одной стороны, 
позволяет ускорить экономическую дина-
мику, но, очевидно, влияет на инфляционные 
процессы практически во всех странах», 
— рассказал помощник главы государства. 
Ранее президент Путин связал рост цен с 
действиями США. Он отметил, что высокая 
инфляция в Соединенных Штатах находит 
отражение на всей мировой экономике. Вме-
сте с тем, по словам Орешкина, бороться с 
проблемой путем применения внутренних 
инструментов нецелесообразно и может 
дорого обойтись экономике страны.

Чтобы экономика не сорвалась в гипе-
ринфляцию, наши власти используют ключе-
вую ставку ЦБ. Монетарная политика Банка 
России эффективна, и не раз решения по 
процентной ставке спасали. Например, так 
было в конце 2014 года, когда регулятор 
резко поднял ставку, чтобы обуздать инфля-
ционные страхи.

Другой эффективно работающий «за-
слон» установлен в нефтяной отрасли, где за 
счет зависимости размера налогов и пошлин 
достигается более или менее стабильные 
внутренние цены на топливо, говорит ди-
ректор по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики Владимир Брагин. «Это 
скорее исключительный пример, так как та-
кой механизм работает полноценно разве 
что в условиях, когда в конечной цене для 
потребителя большую часть составляют на-
логи, — отмечает он. — В противном случае 
нет возможности сокращения налогов при 

падении мировых цен, что сначала приводит 
к падению конечных цен, но затем созда-
ет угрозу их роста, а значит — инфляци-
онные риски при нормализации рыночной 
ситуации».

От внешних факторов нам действительно 
отгородиться очень непросто, так как Россия 
уже давно вовлечена в структуру мировой 
экономики. Значительная часть доходов 

бюджета у нас приходится на доходы от экс-
порта. И при этом наша обрабатывающая 
промышленность сильно зависит от импорта 
оборудования. Остановить инфляцию в Рос-
сии можно, распространив эмбарго на весь 
импорт, например, из стран, которые ввели 
санкции против нашей страны, но тогда по-
страдает потребитель, да и обиженные на 
такой шаг страны завалят нас исками в ВТО, 
говорит зам. руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова. Кроме того, инфляция 
растет во всем мире, и ближнее зарубежье 
не исключение. «В таком случае, прекратив 
зависеть от инфляции с Запада, будем за-
висеть от инфляции у соседей и с Востока», 
— подчеркнула эксперт.

Аналитики убеждены, что необязательно 
фокусироваться именно на ситуации в США. 
Отложенный и усиленный спрос реализуется 
абсолютно везде, а не только в Соединенных 
Штатах. Точно такая же история с инфляцией 
в Европе, странах Азии. Разве что Китай 
несколько выделяется на этом фоне. «За-
щититься полностью от внешних факторов 
на фоне дефицита ряда материалов, роста 
цен на товарном рынке и девальвации на-
циональной валюты было изначально невоз-
можно, другой вопрос — почему руководство 
ЦБ этого не понимало, — говорит сотрудник 
департамента экономических и финансовых 
исследований CMS Institute Николай Пере-
славский. — Преграды здесь не помогут, 
максимум, который можно реализовать, уже 
приносит плоды — заморозка цен на про-
дукты притормозила продуктовую инфляцию 
как минимум вдвое. Постепенно будут сни-
жаться или хотя бы останавливаться цены и 
в других отраслях на фоне восстановления 
экономической активности и серьезнейшей 
коррекции на товарных рынках».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОРЕШКИН НАШЕЛ КРАЙНЕГО 
В РАЗГОНЕ ИНФЛЯЦИИ
В росте российских цен, по его мнению, 
виноват Вашингтон
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Литву атакуют мигранты. Поток неле-
галов из Белоруссии по сравнению с 
прошлым годом увеличился в 30 раз! 
Кто все эти люди? Конечно, не бело-
русы. Это выходцы из Африки и стран 
Ближнего Востока. Литва для них — 
перевалочная база. Конечная цель 
— богатые страны Западной Европы. 
Литовские власти винят Лукашенко: 
якобы именно Батька подложил такую 
свинью соседям. А Минск разводит ру-
ками: из-за санкций страна обнищала, 
и теперь у нее нет средств, чтобы сдер-
живать потоки нелегальной миграции. 

Правительство Литвы объявило в стра-
не режим экстремальной ситуации в связи с 
большим наплывом нелегальных мигрантов, 
прибывающих из Белоруссии. Данная мера 
была принята по инициативе Службы охра-
ны государственной границы Литвы, которая 
ежедневно фиксирует рост количества неле-
галов, задержанных при попытке пересече-
ния белорусско-литовской границы. Суточная 
«норма» задержанных достигла 250 человек 
(для сравнения, за весь 2020 год был за-
держан только 81 нелегальный мигрант). 
Всего же с начала года, по последним 
данным, литовские пограничники за-
держали уже более 4000 бедолаг, всеми 
правдами и неправдами стремящихся 
проникнуть в страны Евросоюза. По нашим, 
российским, масштабам это, конечно, не 
так много. Но для маленькой 
Литвы — проблема. 

Всех прибывших 
необходимо обеспе-
чить жильем, питанием, 
медицинской помощью. 
Пока соответствующие 
инстанции решают во-
прос об их дальнейшей 
судьбе — предоставить 
ли статус беженца или де-
портировать, — работать 
нелегалы права не имеют. 
Содержание одного чело-
века во временном центре 
размещения обходится каз-
не в 20–30 евро в день. Сре-
ди беженцев много женщин 
и детей. Есть совсем маленькие дети, есть 
беременные женщины, есть больные ковидом. 
Больных ковидом надо лечить. Их надо по воз-
можности изолировать. Рассмотрение вопроса 
о предоставлении убежища в самом лучшем 
случае длится несколько месяцев. И это если 
все документы в порядке. Но ведь у многих 
нет вообще никаких удостоверений личности. 
Летом людей можно поселить и в палатках, но 
что с ними будет, когда наступят холода? А пока 
все идет к тому, что новоприбывшим придется 
зимовать на берегах Балтики…

Первые конфликты 
с властями 

Литовская пресса сообщает о первых 
конфликтах мигрантов с местными властями. 
Так, мэр Игналинского района Юстас Расикас 
в передаче «Добрый вечер, Литва» на телека-
нале LNK рассказал о напряженной ситуации 
в лагере нелегальных беженцев. Ну как напря-
женной? По литовским меркам, конечно. У нас 
бы такое и не заметили. Мэр пожаловался, что 
мигранты выдвигают все больше требований: 
сначала потребовали вернуть им мобильные 
телефоны, потом — снять ограничения на про-
гулки на свежем воздухе. В знак протеста не-
легалы даже отказались от еды… «Нарастает 
недовольство, скажем так, — рассказал мэр. 
— Появляется все больше требований, это вы-
зывает у нас беспокойство. Сегодня привезли 
дополнительные заборы, чтобы выделить им 
больше территории для прогулок… Как я по-
нимаю, некоторым телефоны вернули. Другим 
обещали вернуть в ближайшее время. Мы обе-
спечили им больше возможностей выхода на 
улицу — привезли заграждения. Эти условия 
мы удовлетворили. Обед кое-как согласились 
съесть, от завтрака отказались». 

Беспокойство мэра можно понять, но мож-
но понять и беженцев, у которых, оказывается, 
отобрали мобильные телефоны, запретили 
прогулки и даже… поселили женщин вместе 
с мужчинами. А мусульманки, оказывается, 
к такому повороту не были готовы. К слову, в 
Игналинском районе приняли всего 50 бежен-
цев. На это количество Служба обществен-
ной безопасности выделила всего четырех 
охранников. «Но могут ли 4 противостоять 50?» 
— с тревогой вопрошает мэр. Если в лагере 
начнутся серьезные беспорядки, то четверо 
охранников явно не справятся. 

Отдельная проблема — нехватка финан-
сов. На питание одного мигранта правитель-
ство выделило 5,85 евро с НДС. Но за такие 
деньги кормить людей никто не хочет. Срок 
действующих договоров о питании мигран-
тов истекает, а новых поставщиков найти не-
возможно. Впереди голодные бунты? Если 
после истечения срока договоров не удастся 
заключить новые, то «потребуется обеспечение 
безопасности, — подчеркнул Расикас. — Без 
конфликтов решить проблему не удастся».

Но это лишь цветочки. Портал Delfi.lt со-
общает, что в населенном пункте Капчаместис 
Лаздийского района местные жители, которые 
готовили еду для мигрантов, испытали настоя-
щий шок. Приготовленную ими пищу беженцы 
отказывались есть, выбрасывали на землю 
или сливали в унитазы. И даже… справляли в 
термосы нужду! «Как в душу плюнули», — го-
ворит одна из поваров. Стоимость питания, 

кстати, здесь составляла 14 евро 
на человека в день. 

В миграционном центре в 
городе Пабраде 23 июня вспых-
нули настоящие беспорядки, по-
граничникам пришлось применять 
слезоточивый газ и стрелять в воз-
дух. К слову, центр рассчитан на 100 
человек, сейчас количество гостей 
уже приближается к пяти сотням. Пришлось 
дополнительно разбить палаточный городок 
на 250 человек и оборудовать два ангара на 
70 человек каждый на территории погранич-
ных застав.

В Капчаместисе около ста нелегалов раз-
местили в школе. Молодые люди из Камеруна, 
Мали и Гвинеи спят в спортзале на матрасах. 
Хорошо, что каникулы, но дошкольную группу 
пришлось закрыть.

Но если поток беженцев будет увеличи-
ваться, то у государства никаких «мощностей» 
не хватит. Глава литовской Службы охраны 
государственной границы Рустам Любаев при-
звал готовиться к худшему сценарию. По его 
мнению, это 40 тысяч мигрантов. Такую же 
цифру называла и премьер-министр Литвы 
Ингрида Шимоните. Именно на такое количе-
ство незваных гостей рассчитан контейнерный 
городок, который планируют оборудовать в 
Швенченском районе Литвы. Под него предло-
жили выделить участок земли в 16 га в деревне 
Аугуставас, недалеко от города Швенчёнеляй. 
219 контейнеров планируют также установить в 
населенном пункте Мядининкай (это обойдется 
литовскому бюджету в 4,6 миллиона евро). 

Но решит ли это проблему? Каково будет 
беженцам, привыкшим к жаркому южному кли-
мату, провести зиму в контейнерах? Особенно 
женщинам и детям.

Гибридные агрессоры

Неудивительно, что у кого-то уже сдают 
нервы. Вооруженные люди выдворяют бежен-
цев из Литвы обратно в Белоруссию. 19 июля 
Государственный пограничный комитет Бело-
руссии заявил, что 18 и 19 июля белорусские 
пограничники задержали в общей сложности 
26 граждан Ирака, незаконно перешедших 
границу со стороны Литвы. В их числе были 
два ребенка и беременная женщина. Иракцы 
рассказали, что в литовском лагере для бе-
женцев их не кормили и не давали пить. При 
этом их допрашивали и избивали сотрудни-
ки Службы охраны государственной границы 
при МВД Литвы, вынуждая дать показания о 
подкупе белорусских пограничников. После 
допроса людей привезли на границу и под 
угрозой применения оружия заставили перейти 
на территорию Белоруссии. В Интернете рас-
пространяется видео, на котором, как утверж-
дается, литовские пограничники стреляют по 
беженцам из боевого оружия. 

А где же права человека, соблюдать ко-
торые Литва обязалась при вступлении в ЕС? 
В Караганде. На минувшей неделе президент 
Литвы Гитанас Науседа подписал поправки к 
закону о правовом положении иностранцев, 
которые существенно ограничивают права 
нелегальных мигрантов. Теперь у беженцев 
нет права обжаловать решения суда первой 
инстанции. Сокращены и сроки рассмотрения 

прошений о предоставлении убежища. До при-
нятия решения по его «кейсу» нелегал должен 
находиться в специальном лагере без права 
свободного перемещения по стране. 

Литовский Сейм также принял резолю-
цию, в которой говорится, что нелегальная 
миграция — это «гибридная атака» на страну 
с целью ее дестабилизации. Соответственно, 
все незаконно прибывшие в страну беженцы 
признаются «гибридными агрессорами» и под-
лежат депортации. 

А пока литовские власти в спешном поряд-
ке возводят на границе с Белоруссией забор 
из колючей проволоки. Но и тут незадача: в 
минувшую пятницу колючая проволока, или, как 
ее здесь называют, «концертина», закончилась. 
На помощь пришли соседи: Эстония готова 
отправить в Литву 100 километров колючей 
проволоки. Вопрос был решен в ходе пере-
говоров министра внутренних дел Литвы Агне 
Билотайте и министра обороны (!) Эстонии 
Калле Лаанета. А как вы хотели? Это же война, 
пусть и гибридная. 

В связи с этим другая соседка Литвы, 
Латвия, уже взывает к помощи НАТО. Там с 
ужасом ждут, когда потоки беженцев хлынут 
и на их территорию. У Латвии ведь тоже есть 
граница с Белоруссией. Местные патриоты уже 
предлагают привлечь для решения проблемы 
натовских военных. Как сообщает балтийское 
интернет-издание Baltic Word, с такой инициа-
тивой выступил член Латвийской националь-
ной ассоциации Saemas «Всё для Латвии!» 
Янис Домбрава. Он уверен, что страны Балтии 
имеют дело «не с классической миграцией, а 
с настоящим военным вторжением, ведь под 
видом беженцев в страну могут въехать ино-
странные разведчики и даже военные». Так что 
это «проблема НАТО», и участие сил Альянса 
вполне оправданно. 

Месть Лукашенко

Насколько обоснованны подозрения, что 
происходящее — месть Лукашенко ЕС, и в осо-
бенности Литве? За всё: за санкции, за под-
держку оппозиции, за то, что Литва приютила 
у себя экс-кандидата в президенты Светлану 
Тихановскую? С территории Литвы и при явном 
поощрении со стороны литовского руководства 
ведется целенаправленная работа по смеще-
нию Лукашенко. Это очевидно. 

— В любом случае над Европейским 
союзом со всех сторон «нависают» страны с 
большим количеством потенциальных бежен-
цев, — уверен белорусский политолог Юрий 
Шевцов. — До недавнего времени подобной 
угрозы с востока для Литвы, Латвии и Польши 
не было. Сегодня она возникла. Каковы бы ни 
были мотивы Лукашенко, основная причина 
того, что происходит, — это то, что он перестал 
сдерживать поток беженцев. 

— А каким образом он ранее сдерживал 
этот поток? 

— Действовали разные ограничения. Их 
была масса. Сейчас их сняли. Раньше во всем 
мире знали, что в Белоруссии очень жесткий 
полицейский режим и что через нее пройти в 
другие страны не получится. А сейчас знают, 
что получится. Вся эта индустрия нелегаль-
ной переброски людей в ЕС подтянулась в 
Белоруссию. 

— Как беженцы с Ближнего Востока, из 
Африки попадают в Белоруссию? 

— Примерно половина из них — это граж-
дане Ирака. Они абсолютно легально при-
летают в Минск самолетами. А потом идут в 
Литву. 

— И далее — на Запад?
— Нет, литовцы их не пропускают. Были две 

группы афганцев, которые пытались перейти 
в Польшу. Но поляки их поймали и вернули в 
Литву. Литва превратилась в своего рода от-
стойник. ЕС не позволил ей пропускать людей 
в Германию, Швецию, Францию.

— А прежде Белоруссия их задержи-
вала и содержала у себя? 

— Нет, они просто знали, что не пересе-
кут белорусско-литовскую границу. Что их 
поймают, посадят и депортируют. Поэтому 
и не прилетали в таких количествах. А сей-
час они знают, что не поймают. Лукашенко 
несколько раз публично объяснял, что вся 
эта система очень дорого стоит. Поскольку 
ЕС ввел санкции против Белоруссии, то 
ей надо экономить. Сэкономят на систе-
ме сдерживания беженцев. Теперь при-
дется тратиться Литве. Выяснилось, что 
на колючую проволоку вдоль границы 
надо 40 миллионов долларов. Граница 
с Белоруссией — около 700 км, у них 
хватило проволоки только на полтора 
километра. 

— Эстония пообещала дать им 
проволоки еще на 100 км. 

— Реально этого хватит 
на 50 км, так как проволоку 
ставят в два ряда. Но прово-
лока, конечно, мигрантов не 
остановит. То есть все это 
очень дорого стоит. Литов-
ская погранслужба до сих 
пор фактически не суще-
ствовала. Как у нас говорят, 
они охраняли только свои 
пограничные столбы. А все 
остальное делала Белорус-
сия. Теперь им все придет-
ся делать самим. 

— Каков ваш про-
гноз: будет ли этот кри-

зис усугубляться? 
— Да, будет. С августа количество авиа-

рейсов из Ирака должно увеличиться в два 
раза. А примерно 60% беженцев в Литве себя 
обозначают как граждане Ирака. Они покупают 
туристические туры и летят. Им нравится от-
дыхать в Белоруссии.

Асимметричный ответ 

— Латвия пребывает сейчас в страхе 
и ожидании, — рассказал «МК» известный 
латвийский журналист Юрий Алексеев. 
— Так как тоже имеет довольно протяженную 
границу с Белоруссией. На границе Латвии с 
РФ — большие заборы, охрана, контрольно-
следовая полоса, все оборудовано за деньги 
ЕС. А на границе с Белоруссией ничего такого 
нет. Эта граница достаточно условная, ее про-
сто нет. Я часто бываю в тех местах. Переплыв 
какую-нибудь речку или озеро или просто 
пройдя по лесу, можно спокойно попасть в 
Белоруссию и вернуться обратно. Конечно, 
в Латвию пока никто не бежит, все бегут в 
Литву. Потому что все они хотят попасть в 
сытую Германию, Францию, Швейцарию, 
Бельгию. Из Литвы они стремятся в Польшу, 
Польшу пересек — и вот ты уже в сытых стра-
нах. Зачем им Латвия? Но латыши все равно 
очень сильно волнуются. 

— Как вы думаете, этот кризис дей-
ствительно организовал Лукашенко? 

— Думаю, да. А что? Если авиакомпании 
«Белавиа» после инцидента с Протасевичем 
запретили летать в Европу, что остается? Только 
увеличить интенсивность полетов на других 
направлениях — Ближний Восток, Ирак, Па-
кистан и так далее. Вполне логично. Это игра 
теми же картами. 

— Сейчас какие-то беженцы в Латвии 
есть?

— Да, есть в небольшом количестве те 
беженцы, которых она должна была принять по 
квоте ЕС. Для них под Ригой даже был построен 
лагерь. Но они там задерживаются недолго. 
Потому что Латвия, как и Литва, — страна го-
лодная. Здесь им выдают три евро в сутки на 
человека. Обучают латышскому языку. А им 
это надо? Они не для этого ехали. Они ехали, 
чтобы жить на пособие в Германии, Франции, 
Великобритании. Так что, думаю, литовцам 
следовало бы расслабиться и по примеру 
белорусов просто по ночам выпускать этих 
беженцев в Польшу. А поляки будут их точно 
так же пропускать в Германию.

— Почему такой проблемы не было 
раньше? 

— Потому что раньше не было канала 
через Белоруссию. Они же все по воздуху 
прилетают. Белорусские погранцы их «прини-
мали» прямо в аэропорту. Почему они сейчас 
этого не делают? Это асимметричный ответ на 
санкции против Белоруссии. С другой сторо-
ны, это троллинг. Думаю, Лукашенко активно 
троллит Евросоюз, отвечая ему на санкции 
той же монетой. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ЗА БУГРОМ КОШЕЛЕК

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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ЛУКАШЕНКО
«НЕЛЕГАЛЬНАЯ» МЕСТЬ

Литве не хватает сил 
и средств для сдерживания 
мигрантов

В августе вступили в силу поправки в На-
логовый кодекс РФ о новом социальном 
вычете — теперь россияне, которые за-
нимаются спортом и платят за это день-
ги, смогут компенсировать 13% своих 
расходов (вернуть НДФЛ). Министер-
ство спорта должно составить список 
организаций, оплата спортивных услуг 
в которых подойдет для получения вы-
чета: фитнес-клубы, спортивные секции 
и т.д. Каждый россиянин сможет вернуть 
максимум 15 600 рублей.

Специфика расходов на спортивные 
абонементы — в необходимости в один миг 
расстаться с крупной суммой: большинство 
фитнес-клубов не предусматривают рассроч-
ку. Это ощутимый удар по кошельку многих 
россиян.

— В нашей семье расходы на спорт — 
почти 150 тысяч в год: занимаемся и мы с 
мужем, и двое наших сыновей, вот и четыре 
абонемента. Конечно, дорого, но на здоровье 
мы не экономим! Мы с мужем оба работаем и 
платим налоги, следовательно, оба сможем 
подать заявление на вычет. Очень выгодно! 
— рассказала «МК» 37-летняя Марина. 

— Мои доходы в этом году выросли, стали 
более стабильными, и я решила серьезнее 
относиться к планированию бюджета, в том 
числе задумалась о получении налогового 
вычета. Раньше мне казалось, что это ненуж-
ные мне копейки, но деньги ведь не бывают 
ненужными, — рассказала 28-летняя Евгения 
П. — Я уже собираю в отдельный конверт все 
чеки из платной клиники, куда я хожу, туда же 
добавлю чек из фитнес-клуба тоже. Получу 
вычет и отложу к моим сбережениям. Думаю, 
будет около десяти тысяч.

Большинство фитнес-клубов прода-
ют абонементы сразу на год, где-то можно 
выбрать карту на 1, 3 или 6 месяцев. Цена 
годового абонемента в Москве стартует от 
18–20 тысяч рублей (при акциях или спец-
предложениях) и может достигать 90–150 

тысяч. Стоимость зависит от многих фак-
торов: например, от расположения — даже 
внутри одной сети посещение клуба в пре-
стижных СЗАО, ЮЗАО или ЦАО обойдется 
дороже, чем, к примеру, в Юго-Восточном 
округе (где аренда помещений дешевле). 
Имеют значение статус клуба (опять же, даже 
внутри одной сети могут быть как люкс-, так и 
бюджет-варианты) и набор дополнительных 
услуг: например, наличие СПА-зоны, открыто-
го бассейна, тренажеров последнего поколе-
ния или занятий по авторским программам. 

Допустим, в одном из популярных сете-
вых фитнес-клубов сейчас действует акция: 
за 45 000 рублей можно купить клубную кар-
ту на 15 месяцев (безлимитное посещение) 
плюс получить т.н. гостевую карту сроком на 
30 дней для своего друга или члена семьи. 
Соответственно, в конце года можно будет 
вернуть 13% от этой суммы.

Важный момент: предельный размер 
социального вычета на человека — 120 ты-
сяч рублей в год, получить на руки можно до 
15 600 рублей в год. Вычет можно получить 
не только за собственный абонемент, но и за 
детей. Еще один нюанс: если человек исчер-
пал весь свой «лимит» в 120 тысяч на возврат 
расходов на фитнес, он уже не сможет подать 
заявление на возврат налогового вычета, на-
пример, с расходов на обучение или лечение. 
Все это регулируется статьей 219 Налогового 
кодекса РФ.

Ранее эксперты отрасли высказывали 
опасения, что после введения налогового 
вычета услуги фитнес-клубов могут подо-
рожать — организации сочтут, что клиенты 
уже получат «скидку» от государства. Однако 
те опасения звучали до пандемии, а сейчас 
все бизнесмены готовы на все, лишь бы удер-
жаться на плаву.

— Есть другой вопрос: как быть, если 
клубы окажутся переполнены — если люди, 
соблазнившись льготой, начнут скупать кар-
ты? Многие спортзалы столкнулись с этой 
проблемой, когда снижали цены и стремились 
продать больше абонементов. Результат — 
толпы в раздевалках, на групповых занятиях 
не всем хватает инвентаря, в тренажерном 
зале очереди на выполнение тяги... Словом, 
никакой приятной атмосферы в клубе. И мно-
гих клиентов, наоборот, это отталкивает: они 
ведь платят десятки тысяч рублей не за то, 
чтобы оказаться в филиале школьного спорт-
зала, — рассказала в беседе с корреспон-
дентом «МК» фитнес-консультант Светлана 
Лисицына.

Дарья ТЮКОВА.

тысяч.
торов:
внутри

ЖМЕШЬ 
ШТАНГУ? 
ВЫЖИМАИ 
НАЛОГИ!
Россиянам вернут 
13% расходов 
на занятия спортом

Для перекрытия границы 
с Белоруссией не хватает 
колючей проволоки.

Литовцы не рады 
нашествию мигрантов.
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Министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков ранее сообщил, 
что «технически уже к понедель-
нику мы будем готовы осуще-

ствить выплаты на 17 миллионов детей...». 
Всего единовременной выплатой будут охва-
чены семьи, в которых подрастают свыше 20 
миллионов ребят школьного возраста. Прием 
заявлений продолжается. «Заявление можно 
направить до 1 ноября, — напомнили нам в 
Минтруде. — Можно подать заявление даже 
31 октября». 

 В июле, когда началась кампания, у роди-
телей возникали разного рода трудности при 
отправке заявлений: кто-то не увидел вовремя 
в своей почте оповещения об уведомлении 
с сайта Госуслуг, потому что долгое время 
не заходил туда, кто-то не мог зайти из-за 
плохой интернет-связи. Однако со временем 
взрослые разобрались в нехитрой процедуре, 
и большинство опрошенных нами мам и пап 
подтвердили, что деньги им «упали» утром 
2 августа. 

 Семья с двумя школьниками из Москвы, 
Евгении и Ивана Петровых, решила проверить 
2 августа свой счет и увидела на нем 20 тысяч 
руб. «Советую всем проверить свой счет и 
оповещения банка, — говорит Евгения. — Это 
хорошее подспорье для нас, тем более что мы 
потратились на летний отдых с детьми. Теперь 
побегу на школьные базары, чтобы не откла-
дывать на последний момент. На основное 
— школьно-письменные принадлежности для 
двоих сыновей, форму, а может, и на рюкзак 
для старшего — должно хватить».

 На вопрос, уложатся ли они в 10 тысяч 
на ребенка, подавляющее большинство ро-
дителей ответило нам, что нет. Москвичка 
Ольга, у которой в этом году два сына пойдут 
в школу — в пятый и в девятый класс, поде-
лилась с «МК»:

 «10 тысяч это, конечно, приятно, но я 
прикинула, что на одного ребенка на подго-
товку к 1 сентября уйдет около 30 тыс. руб.». 
И привела список необходимого: кроссовки 
уличные и для спортивного зала, форма для 
физкультуры, сменная и уличная обувь, брюки 
(2 тыс. руб.), пиджак (2 тыс. руб.), рубашки — 
минимум три (каждая — 1 тыс. руб.). «Рюкзак 
новый стоит 5 тыс. руб. Можно купить и за 2 
тыс., конечно, но мы бы хотели более при-
личный для ребенка».

 Светлана Колупаева из Нижнекамска 
— инвалид, воспитывает одного ребенка-
школьника. «У нас очень напряженно с день-
гами, пенсию на меня никак оформить не 
можем, помогает моя мама со своей пенси-
ей в 8 тысяч руб. Я получила сегодня эти 10 
тысяч. Цены, чтобы собрать в школу, просто 
космические, одних общих тетрадей сколь-
ко нужно! Но, конечно, выбора нет, будем 
стараться поэкономней собрать ребенка в 
8-й класс». 

 У кого-то до сих пор остаются вопро-
сы. «Сыну исполнилось 6 лет 25 июля. Всем 
приходил на Госуслугах запрос на подтверж-
дение, а мне ничего. 31 июля сама заполни-
ла недостающие данные. В итоге сегодня 
никаких денег не пришло. Стоит ли вообще 
надеяться?» — спрашивает одна мама. 

 «Заявление рассматривается в течение 5 
рабочих дней, — напомнили «МК» в Минтруде. 
— После принятия решения в личный кабинет 
маме приходит уведомление о результатах 
рассмотрения. Еще до трех рабочих дней 
дается на перевод средств. Это максималь-
ные сроки». Что касается дат рождений, кому 
из детей положены выплаты, то в Минтруде 
разъясняют: 

 «6 лет ребенку должно исполниться до 
1 сентября 2021 года, а 18 лет — не раньше 
выхода указа: то есть это дети, у которых в 
свидетельстве о рождении стоят даты с 3 
июля 2003 года по 1 сентября 2015 года (1 
сентября входит, 2 сентября уже нет). При 
этом «если ребенку нет 18 лет, то не важно, 
учится он или нет; даже если он окончил школу 
и поступил в колледж или институт, то ему все 
равно положена эта выплата». Кроме того, 
если ребенок является инвалидом и учится 
в общеобразовательной школе в более стар-
шем возрасте, то выплата назначается ему 
до достижения 23 лет.

 Кто-то из родителей пока не смог подать 
само заявление. Но у них еще есть время до 
1 ноября. «А я подать не могу, приложение 
глючит, придется ногами идти», — сетует 
Лариса из села в Кировской области. Другая 
родительница ей советует: «Подавайте не че-
рез мобильную версию (телефон), она ужасно 
«висит», а через компьютер (полная версия 
Госуслуг). Сама с этим столкнулась!» 

 По словам министра труда Котякова, чис-
ло отказов в этой выплате составляет менее 
1%. Кому же из родителей может поступить 
уведомление об отказе на портал Госуслуг? 
Пенсионный фонд приводит несколько при-
чин: 1) заявитель или ребенок — не граждане 
РФ; 2) заявителя лишили родительских прав; 
3) опекунство заявителя в отношении ребенка 
прекращено; 4) единовременная выплата уже 
получена другим родителем; 5) ребенок от 
18 до 23 лет является инвалидом, но нигде 
не учится. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ШКОЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ НАЧАЛИ КАПАТЬ
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«При артобстреле 
эта сторона улицы наиболее 
опасна»

 17 июня 2016 года жительница подмосков-
ной Апрелевки Лилия Березина с 11-летним 
сыном Никитой (имя несовершеннолетнего 
изменено в интересах следствия. — Прим. 
авт.), подругой Марией и двумя ее детьми вы-
шла на вечернюю прогулку. Знакомый маршрут 
пролегал через ЖК «Апрелевский». Новенькие 
кирпичные многоэтажки на пересечении улицы 
Островского и Цветочной аллеи, зеленый двор 
с детскими площадками: любо-дорого. Знала 
бы тогда Лилия, насколько дорого ей обойдется 
эта прогулка, осталась бы дома. 

— Никита ехал на самокате, а мы с подру-
гой и ее детьми шли чуть позади, — вспоминает 
самые страшные минуты своей жизни Лилия 
Березина. — Когда мы дошли до дома 11 по 
Цветочной аллее и завернули за угол, сын вдруг 
упал. Я рванула к ребенку и увидела, что у него 
голова в крови.

Оказалось, на мальчика из глухой стены 
15-этажной высотки упал кусок бетона, кото-
рым строители заделали швы между моно-
литными блоками. Ребенок на глазах у матери 
начал терять сознание. 

— Я сразу стала звонить в «скорую». Под-
руга подобрала с тротуара камень, который, как 
ей показалось, пробил голову моему ребенку, 
и отдала его мне. Это был бетонный булыжник 
10 на 10 сантиметров с острыми краями. Я 
машинально убрала его в сумку. 

В местной больнице мальчика опериро-
вать не смогли — не было нужного оборудо-
вания. Никите сделали рентген, перевязали и 
зашили рану на голове. Как потом оказалось, 
вместе с двумя осколками. Извлечь их можно 
было только в условиях нейрохирургической 
операционной.

Спасать жизнь ребенку взялись врачи мо-
сковского НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии. 

Финальный диагноз даже читать жутко: 
открытая черепно-мозговая травма, ушиб го-
ловного мозга легкой степени, оскольчатый 
вдавленный перелом свода черепа, ушиблен-
ные раны теменной области, инородные тела 
мягких тканей теменной области.

Один из осколков камня прошел в милли-
метре от жизненно важной артерии.

«Ты сюда не ходи — 
туда ходи»

После экстренной операции маленький 
пациент провел в отделении нейрохирургии 
десять дней. Мать и бабушка штурмовали наро-
фоминских следователей, требуя возбудить 
уголовное дело. Женщины были уверены: закон 
на их стороне. Ведь обслуживать жилой фонд 
и следить за тем, чтобы он не падал на головы 
прохожим, обязаны коммунальщики. 

В том, что ее сын оказался между жизнью 
и смертью и рисковал остаться инвалидом, 
Лилия Березина считала виновной местную 
управляющую компанию — ТСН «ЖК Апрелев-
ский». Заправляла всеми делами в конторе 
председатель Валентина Васильева. Дама, 
судя по рассказам местных жителей, боевая 
и не особо сговорчивая. Во всяком случае, на 
какой-либо контакт с матерью пострадавшего 
мальчика она категорически не пошла.

27 июля, спустя месяц после того, как Ли-
лия написала заявление, следователь по особо 
важным делам Наро-Фоминского отделения 
СК возбудил уголовное дело. Березина было 
решила, что вот она — справедливость. Пусть 
решение детективы приняли не то чтобы очень 
быстро, зато статья Уголовного кодекса самая 
что ни на есть подходящая — «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью» (статья 238, часть 2, 
пункт «в», УК РФ, до шести лет лишения свободы 
со штрафом до полумиллиона рублей).

Доказательства у следствия уже на стар-
те были в прямом смысле железобетонные. 

Оказалось, что в апреле того же года — за 
два месяца до трагедии с сыном Березиной 
— жилищная инспекция уже интересовалась 
состоянием высоток ЖК «Апрелевский» и про-
водила там внеплановую проверку. Выводы 
чиновники сделали неутешительные: фасады 
новых — 2010 года постройки — многоэтажек 
сыпались так, что могли бы дать фору особня-
кам XVIII века в центре Питера. 

Из постановления о возбуждении уго-
ловного дела (здесь и далее документы 
имеются в распоряжении редакции): 

«Согласно предписанию Государственной 
жилищной инспекции, установлены следующие 
нарушения: выкрашивание (от слова «крошить-
ся». — Прим. авт.) штукатурно-окрасочного 
слоя на левой торцевой стороне многоквар-
тирного дома №11 между 1 и 2 этажами, 4 и 5, 
5 и 6, 8 и 9, 14 и техническим этажом. В связи с 
чем, были нарушены правила и нормы техниче-
ской эксплуатации жилищного фонда. Данное 
нарушение 17.06.2016 года (день трагедии. — 
Прим. авт.) устранено не было».

Куда более красноречиво, чем сухие офи-
циальные документы, о достаточно плачевном 
состоянии домов говорят фотографии. Швы 
между кирпичными плитами испещрены так, 
будто кто-то специально вытаскивал себе по 
кусочку бетона на память.

Ситуация обескуражила проверяющих из 
жилинспекции настолько, что они признали 
деятельность апрелевских управдомов, мягко 
говоря, незаконной. 

Из ответа Государственной жилищной 
инспекции Московской области: 

«Официальная позиция Госжилинспекции: 
ТСН «ЖК Апрелевский» осуществляет деятель-
ность по управлению и выставляет платежные 
документы собственникам помещений в много-
квартирных домах незаконно».

Чиновники уличили коммунальщиков в 
самом серьезном нарушении, которое только 
может допустить управляющая компания. По 
мнению жилинспекции, управдомы проигно-
рировали требование статьи 160 Жилищного 
кодекса. Она предписывает управлять домом 
так, чтобы для граждан были обеспечены благо-
приятные и безопасные условия проживания, 
а общее имущество высотки (включая фасады) 
содержалось надлежащим образом.

Проще говоря, закон не разрешает, чтобы 
на головы прохожим из стен вываливались 
камни. 

Но, может быть, председатель управляю-
щей компании госпожа Васильева просто была 
не в курсе происходящего? Ни разу не под-
нимала голову вверх, например. Не обходила 
дозором владения свои. 

Может, и так. Но, как установило след-
ствие, жалобы от жильцов председатель по-
лучала регулярно. 

Одна такая гневная петиция поступила еще 
в июне 2015 года, за год до происшествия с 11-
летним Никитой. К счастью, в тот раз попавшая 
под жилищно-коммунальный камнепад Анаста-
сия Андреева отделалась лишь испугом. 

Из заявления пострадавшей Анастасии 
Андреевой на имя председателя ТСН «ЖК 
Апрелевский» Валентины Васильевой:

«Сегодня, 02.06.2015 в 8-55, проходя мимо 
дома 36 по улице Островского, у второго подъ-
езда мне пришлось сойти с тротуара, так как 
там была припаркована машина. В момент 
обхода на автомобиль упал кирпич. То есть, 
если бы я продолжала двигаться по тротуару в 
случае отсутствия машины, кирпич с большой 
высоты упал бы мне на голову».

Казалось бы, все доказательства есть. 
Выпавший из стены кусок бетона есть. Голо-
ва, на которую этот кусок приземлился, тоже. 
Очевидцы того, что новенькие многоэтажки 
«избавляются» от части фасада регулярно, — в 
ассортименте. Контора, которая обязана была 
всего этого не допустить, работает. Даже офис 

расположен рядом с местом происшествия — 
на Цветочной аллее, 15. Бери да привлекай. 

Но не тут-то было. Уголовное дело зависло 
на годы. 

«Размер имеет значение»

В марте 2017 года (спустя 9 месяцев) Фе-
деральный центр судебной экспертизы при 
Минюсте провел сравнительную криминали-
стическую экспертизу по делу Березиной. На 
столе у судебных экспертов оказались семь 
камней. Шесть из них — образцы цементного 
раствора, которые сыщики взяли из швов с 
разных этажей дома 11 по Цветочной аллее. 
Седьмой — осколок, который подруга Лилии 
в суматохе приняла за «орудие преступления» 
и отдала ей. И, наконец, основной документ — 
медицинская карта Никиты. Но в ней не хвата-
ло главного. Пропали те самые два бетонных 
осколка, которые поначалу остались зашиты 
в ране на голове ребенка.

— Хирурги НИИ неотложной помощи из-
влекли из головы мальчика два осколка, запеча-
тали их в полиэтиленовый пакет и прикрепили к 
медицинской карте. Когда следователь изымал 
медкарту еще в июле 2016 года, осколки он 
тоже забрал с собой. Но когда карта поступила 
на экспертизу, их в пакете уже не оказалось. 
Куда и по какой причине они исчезли, можно 
только догадываться, — говорит защитник 
семьи Березиных.

Вообще в этой истории то и дело меня-
лись следователи. Кто и куда мог деть важный 
вещдок — этим вопросом никто из правоохра-
нителей особенно и не задавался. Ну, пропал 
или затерялся, и такое бывает. Случайно, по 
халатности или преднамеренно. Вопрос. 

Следствие перед экспертами поставило 
один-единственный вопрос: совпадает ли изъ-
ятый у Березиной камень с теми, что детективы 
взяли на фасадах злополучного дома.

Из заключения экспертизы: 
«На разрешение экспертам поставлен во-

прос: имеют ли общеродовую и групповую при-
надлежность представленный на экспертизу 
камень (фрагмент штукатурно-окрасочного 
слоя), изъятый у Березиной, и фрагменты 
раствора шва, изъятые в ходе осмотра места 
происшествия».

Что только эксперты с камнями не делали: 
дробили, сушили, нагревали до 700 градусов. 
Разве что воду из них не выжимали. Только вот 
результаты завели следствие в тупик.

Камнем преткновения, уж простите за ка-
ламбур, стал песок, входящий в состав штука-
турки. Те шесть кусков, что сыщики отковыряли 
из межэтажных швов, сдобрены мелким пе-
ском, до пяти миллиметров в диаметре. Песок 
в камне из сумки Лилии Березиной оказался 
куда крупнее. 

Возможно, это не тот камень, который упал 
Никите на голову. Но что это доказывает? Что 
камня, который прилетел сверху рядом с глухой 
стеной жилого дома, не было вовсе? Но что 
же тогда прошло в миллиметре от жизненно 
важного сосуда и лишь по счастливой случай-
ности не убило ребенка? По факту экспертиза 
установила лишь то, что две женщины, в панике 
и шоке, подобрали с тротуара первый попав-
шийся булыжник. 

— Остается непонятным, почему следо-
ватель не назначил сравнительную экспертизу 
между фрагментами фасада, изъятыми в ходе 
осмотра места происшествия, и фрагментами 
двух крупных осколков, извлеченных непо-
средственно из раны на голове ребенка. Про-
ведение сравнительной экспертизы между 
этими объектами представляется более пра-
вильным и логичным, — недоумевает защитник 
Березиной.

Однако следователи расценили си-
туацию по-своему. И очень, надо признать, 
оригинально:

Из постановления о переквалификации 
уголовного дела:

«В ходе допроса граждан, проживающих в 
доме 11 по Цветочной аллее, не установлено, 
чтобы в квартирах дома производился ремонт 
и могли быть умышленно выброшены камни... 
Предварительное следствие не установило 
причастности к данному преступлению ответ-
ственных лиц ТСН «ЖК Апрелевский».

Работу детективы проделали внушитель-
ную. Одних только жильцов злополучного дома 
сколько опросили. Только вот зачем? Стена, с 
которой на голову Никите свалился камень, — 
торцевая, глухая. Окон и балконов на ней нет. 

«Как камень с души 
свалился»

Следствие переквалифицировало об-
винение со статьи 238 УК на статью 118 — 
«Причинение тяжкого вреда здоровью по 

неосторожности». СК такими делами не за-
нимается. Материалы спустили в местную по-
лицию, где их убрали с глаз долой: конкретных 
подозреваемых-то нет. Кто и по какой дуге 
закрутил булыжник — одному богу известно. 
Но почему-то это точно не коммунальщики — 
решили детективы.

Два с лишним года следствие и прокура-
тура так и играли томами уголовного дела в 
пинг-понг. Следователь дело приостановит, 
прокурор отменит. И так по кругу. Пару раз 
сыщикам даже «влетало» от прокурорских 
за волокиту. 

Вернуть дело обратно в Следственный ко-
митет удалось только после многочисленных 
жалоб в 2019 году. Но и там оно оставалось в 
таком же вялотекущем состоянии. 

— В июне 2019 года, после обращения в 
адрес и.о. руководителя ГСУ СК России по МО, 
уголовное дело было изъято из СУ УМВД Рос-
сии по Наро-Фоминскому району Московской 
области и передано в ГСУ СК России по МО, 
действия руководства ТСН «ЖК Апрелевский» 
были вновь переквалифицированы по пункту 
«в» части 2 статьи 238 УК РФ. Но на протяже-
нии полугода, пока уголовное дело рассле-
довалось в СК, ни я, ни моя доверительница 
не были уведомлены ни об одном решении 
следователя, о котором уведомление по-
терпевшей обязательно, — говорит защитник 
семьи пострадавшего.

А тем временем в самом «нехорошем» ЖК 
началось странное. Жильцы, совершенно не-
довольные работой коммунальщиков, устрои-
ли своего рода революцию. Сместили госпожу 
Васильеву и выбрали новую управляющую 
компанию. Но экс-управдом сдаваться не 
планировала и продолжала собирать с хозяев 
квартир деньги за тепло и воду. 

— Люди у нас такие: кто не понимал, что 
вообще происходит, а кто просто хотел пла-
тить поменьше, — рассказывает собственник 
одной из квартир в ЖК «Апрелевский» Илья 
Плутулевичус. — Мы выбрали новую управ-
ляющую компанию, она заключила договоры 
с ресурсоснабжающими организациями, на-
чала рассылать жильцам квитанции. А многие 
из них все равно продолжали нести деньги по 
привычке ТСН во главе с Васильевой. В итоге 
у новой компании образовались долги перед 
ресурсниками, которые в результате подали 
на нее в суд.

Когда в начале 2020 года деятельностью 
ТСН наконец заинтересовалось следствие, 
оказалось, что с банковского счета компании 
были сняты почти четыре миллиона рублей. 
Этого хватило, чтобы ГСУ СК по Московской 
области возбудило против Валентины Васи-
льевой уголовное дело по статье «Присвое-
ние или растрата в особо крупном размере» 
(статья 160, часть 4, УК РФ).

Такой поворот заставил следователей 
вновь вспомнить о деле сына Лилии Бере-
зиной. В мае 2020 года Валентина Василье-
ва была заочно объявлена сначала в феде-
ральный, а затем и в межгосударственный 
розыск. 

«Третий раз закинул 
он невод...»

Валентины Васильевой и след простыл. 
Розыск ни внутри страны, ни по странам СНГ 
результатов не дал. Найти следы предприим-
чивой дамы-управдома удалось в Германии. 
Как именно искали — это за семью печатями. 
Оперативная информация. Но факт остается 
фактом. Именно эта информация стала осно-
ванием для следствия выйти в суд с ходатай-
ством об объявлении беглой управдомши в 
международный розыск.

Из ходатайства следователя о заочном 
аресте Валентины Васильевой: 

«В ходе следствия установлено, что Васи-
льева выехала за пределы Российской Феде-
рации и может находиться в ФРГ по адресу… 
земля Нижняя Саксония».

— Вероятно, после многочисленных жа-
лоб и воздействия от руководства следова-
тель с удивлением для себя открыл, что за все 
время игнорирования им моих ходатайств с 
просьбой объявить Васильеву в розыск и по-
ставить на сторожевой контроль последняя 
умудрилась вывести все деньги со счетов 
ТСН, пересечь границу и выехать в ФРГ, где у 
нее был вид на жительство, дважды сменить 
фамилию — сначала с Васильевой на Штефан, 
а потом обратно на Васильеву, — говорит 
адвокат Лилии Березиной. 

Все, что происходит с делом с момента 
объявления бывшего управдома в розыск 
и по сей день, очень напоминает эпизод из 
мультфильма «Падал прошлогодний снег»: 
«Он и в третий раз ходил за елочкой. И нашел 
ее. Но это было уже весной».

Трижды следствие выходило в суд с хо-
датайством о заочном аресте госпожи Васи-
льевой. Этот шаг должен был вывести дело на 
международный уровень. Суд трижды отвечал 
отказом. Причина банальная — сыщики всякий 
раз не укладывались в сроки. Последний та-
кой отказ Бабушкинский суд дал 11 июня этого 
года. Прокуратура его опротестовала. 

Потерпевшая сторона неоднократно 
пыталась призвать сыщиков к ответу за во-
локиту. Не довольна «крейсерской» скоростью 
работы следствия и прокуратура Московской 
области. Для суда надзорное ведомство даже 
подготовило официальный отзыв, где при-
знало ситуацию недопустимой. Однако на 
заседании суда по очередной жалобе потер-
певших представитель прокуратуры внезапно 
поменял точку зрения и заявил, что все идет 
по плану. 

Тем временем конкурсный управляющий 
Николай Заяц, занимающийся банкротством 
ТСН «ЖК «Апрелевский», раскопал совсем уж 
«гангстерский» эпизод. Оказалось, что кроме 
стандартного расчетного счета у коммуналь-
ной конторы был еще и так называемый пла-
стиковый счет. На нем лежал миллион рублей. 
Уже после того, как заявление о банкротстве 
было подано в арбитраж, деньги с этого счета 
были сняты в московских банкоматах. 

Сделала ли это Валентина Васильева 
или кто-то из ее доверенных лиц — история 
пока умалчивает. Следствие уверяет, что 
после того, как Васильева была объявле-
на в розыск, российскую границу она не 
пересекала. Тем не менее, по сведениям 
конкурсного управляющего, госпожа пред-
седатель сейчас активно занимается инве-
стициями не просто в России, а в Москве, 
скупая здесь недвижимость. Следить за 
подобными телодвижениями руководителя 
компании, которая находится в стадии бан-
кротства, конкурсный управляющий обязан 
по закону. Но здесь главный вопрос даже не 
в том, «за чей счет банкет» и на какие деньги 
дама приобретает квадратные метры. Куда 
любопытнее, как она вообще умудряется 
это делать? Напрашиваются два варианта. 
Первый — Валентина Васильева находится 
за границей, а в России от нее действует не-
кий представитель. Это вполне возможно, но 
есть нюанс: для такой схемы нужна нотари-
альная доверенность. А чтобы ее оформить, 
доверитель — сама Васильева — должен 
лично, живьем, приехать к нотариусу. Но 
ведь, по данным следствия, дама границу 
не пересекала. Второй вариант — она за-
нимается выгодными вложениями все-таки 
сама, находясь в России. 

Какой из сценариев ближе к истине, пред-
стоит разобраться следствию. Но, так или 
иначе, нельзя исключать, что предприимчи-
вый управдом осела где-то немного ближе 
Нижней Саксонии. 

Лилия Березина продолжает заниматься 
реабилитацией сына. Женщина говорит, что 
мальчика до сих пор часто мучают головные 
боли. У Никиты была мечта — стать курсантом 
Суворовского училища при Следственном 
комитете, куда ему предложили поступить 
сами следователи, которые ведут его дело. 
Из-за тяжелой травмы от заветной мечты 
пришлось отказаться. 

Татьяна АНТОНОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Кирпич ни с того ни с сего никому и никогда на голову не свалится». Из этой 
житейской мудрости булгаковского Воланда, как показывает жизнь, бывают 
исключения. Когда вы гуляете по улице, вам может запросто прилететь 
кирпич, который тоже без какого-либо злого умысла взял да и выпал из 
стены вроде бы нового дома. Такая вот нелепая случайность, помно-
женная на закон всемирного тяготения, — это всегда страшно. В сот-
ню раз страшнее, если кирпич прилетает в голову не вам, а вашему 
ребенку. Винить в подобном законы физики глупо. А вот нерадивых 
коммунальщиков, которые не удосужились вовремя подлатать фа-
сад и превратили тротуар в минное поле, наказывать надо по всей 
строгости закона. Только вот сделать это порой бывает сложнее, 
чем выжать из камня воду.

ДЕЛО 
КИРПИЧА 

ПРОСИТ

ДЕЛО 
КИРПИЧА 

ПРОСИТ
За тяжелейшую 
травму ребенка пять 
лет не могут наказать 
виновного

Злополучный 
дом, с фасада 
которого 
на голову 
маленькому 
мальчику 
упал камень.

Сын Лилии Березиной 
чудом остался жив. 
Осколок бетонного 
булыжника застрял 
в миллиметре 
от жизненно важной 
артерии.

Осколки, которые нейрохирурги 
вытащили из головы ребенка, 
пропали. Вместо них эксперты 
изучали камень, случайно 
подобранный на месте 
происшествия.

 Сцены из бессмертных комедий Мольера 
«Школа жен», «Тартюф», «Мнимый больной» 
проходят перед зрителями как отдельные 
спектакли. По традиции того времени перед 
занавесом появляется глашатай с жезлом-
посохом (в спектакле Эйфмана это сам Мо-
льер), удар которого означает начало теа-
трального действа. Вынесенная в название 
пьеса Мольера «Дон Жуан» — случай особый. 
Сцен из нее вставлено в спектакль Эйфмана 
много. Это театр в театре. Говоря словами 
самого хореографа, творчество Мольера — 
зеркало и вместе с тем рецепт преодоления 
его личных трагедий. 

Сюжет построен как воспоминания ста-
реющего Мольера. В самом зачине перед 
зрителем предстает театральное закулисье, 
гора из платьев, откуда выбирается седой 
старик. Он садится за стол и начинает что-то 
судорожно писать. Это старый Мольер, на 
глазах которого в следующем эпизоде его 
молодая жена Арманда отдается молодому 
актеру его же труппы. 

Как часто бывает в балетах Эйфмана, в 
спектакле две главные героини-соперницы: 
Мадлена и Арманда. Некоторые исследовате-
ли утверждают: Арманда — не дочь, а сестра 
Мадлены. От ее фамилии балетный гений 
XX века Морис Бежар, повлиявший на твор-
чество Эйфмана, возьмет свой псевдоним. 
Про Арманду недоброжелатели говорили, 
что она дочь самого Мольера. Большинство 
исследователей склоняются к тому, что ни-
какого инцеста в жизни Мольера не было. 
Но Эйфмана интересует совсем другое. Он 
показывает, из какого сора интриг и терзаний 
возникают бессмертные комедии. 

 Арманда показана еще и в детстве, как 
девочка-подросток (Есения Анушенкова). Есть 
умиротворенные воспоминания о том, как 
счастливы были вместе Мольер, Мадлена и 
ее маленькая дочь Арманда — единственные 

светлые образы в жизни старого мастера. 
В реальности — другое: страдания, прине-
сенные молодой ветреной женой, не толь-
ко изнурили драматурга, но и напитали его 
художественную фантазию. Так рождается 

одно из главных мольеровских произведе-
ний — пьеса о Дон Жуане. Надевая его маску, 
старик, вспоминающий свою жизнь, преоб-
ражается в героя, в объятиях которого тает его 
молодая жена. Когда маска сброшена — его 
преследуют кредиторы. С Мольером остаются 
только воспоминания о искренне любившей 
его в молодости Мадлене. 

 Мадлена Бежар в исполнении звезды 
труппы Эйфмана Марии Абашовой сыграна с 
большим мастерством и превращается в один 
из центральных художественных образов. 

Рефреном становится театральная повоз-
ка, перевозящая странствующих актеров. В 
конце первого действия она превращается в 
свадебную карету, а в финале увозит Мольера 
в вечность. Театральную повозку Эйфман 
придумал еще для первой редакции балета, 
показанной в 2001 году. Прошлый удачный 
финал в новой редакции он не повторил. Те-
перь спектакль кончается по-другому: к опу-
стевшему креслу мастера актеры несут свечи. 
Закрывается занавес, и на поклоны выходит 
молодой Мольер. Его партии в разном воз-
расте исполняют разные танцовщики. 

Привычной для русского массового со-
знания со времен Пушкина статуи, уводящей 
Дон Жуана в преисподнюю, в новом спектакле 
тоже нет. Теперь Дон Жуан низвергается в 
преисподнюю вместе с соблазненной им мо-
нахиней Эльвирой, в которую загримирована 
жена драматурга Арманда. Сцена сопрово-
ждается эффектной световой партитурой, 
придуманной Глебом Фильштинским и Бо-
рисом Эйфманом.

Как и 20 лет назад, балет оформлял ху-
дожник Вячеслав Окунев. Однако отличия 
от старого спектакля кардинальные. Балет 
стал логичнее и масштабнее. Если в первой 
версии сюжетные линии самого Мольера и его 
литературного героя Дон Жуана идут парал-
лельно с самого начала, то теперь Дон Жуан 
появляется лишь во втором действии. Первая 
же полностью отдана жизненным и семейным 
неурядицам самого Мольера, воплощенного 
на сцене умным и незаурядным артистом 
труппы Эйфмана Олегом Габышевым. Лю-
бовь Андреева с блеском перевоплотилась 
в нимфоманку Арманду. Дон Жуан — Сергей 
Волобуев — наполнил спектакль бешеным 
темпераментом и энергией. Дэниел Рубин 
прекрасно и остро показал на сцене старо-
го Мольера, Командора и «короля-солнце» 
Людовика XIV. 

 Отношения художника и власти — одна 
из центральных тем балета Эйфмана. Свое 
прозвище «король-солнце» Людовик XIV по-
лучил после того, как в 14 лет станцевал 
в придворном балете «Ночь» партию лу-
чезарного Аполлона. Несмотря на то что к 
творчеству Мольера этот балет не имеет 
никакого отношения (хотя в спектаклях Мо-
льера в качестве актера Людовик XIV участие 
принимал), именно им открывается второе 
отделение. Король предстает в золотом, 
списанном с настоящего костюма Людовика 
XIV образе Солнца, а жена Мольера Арманда 
— в роли Луны. Спектакль идет под музыку 
Люлли, которая наряду с использованной в 
первом балете музыкой Моцарта и Берлиоза 
теперь добавлена в новую редакцию. Имен-
но Мольер вместе Жаном-Батистом Люлли 

является одним из создателей и основопо-
ложников балетного театра. «Мещанин во 
дворянстве» и «Господин де Пурсоньяк» вос-
принимались современниками Мольера как 
придворные балеты, внутри которых имелось 
несколько разговорных сцен.

 «Страсти по Мольеру, или Маска Дон 
Жуана» — о судьбе творца. Уже в балетах 
«Роден», «Чайковский», «Красная Жизель» 
Эйфман обращался к образу личностей, 
которые, говоря словами Георгия Иванова, 
«создают кусочек вечности ценой гибели 
всего временного, в том числе нередко и 
ценой собственной гибели». Таков у Эйфмана 
и герой его нового балета, которого чело-
вечество знает под именем Жана-Батиста 
Мольера. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

На Исторической сцене Боль-
шого театра прошла премьера 
балета Бориса Эйфмана «Стра-
сти по Мольеру, или Маска Дон 
Жуана». Не зря основным эле-
ментом ее оформления являет-
ся театральный занавес. Как и в 
первом спектакле «Дон Жуан и 
Мольер», созданном Эйфманом 
20 лет назад, перед нами пред-
стает мир театра и его изнанка. 

ИНТИМНАЯ 
ЖИЗНЬ 
ГОСПОДИНА 
ДЕ МОЛЬЕРА

В Большом театре 
проходят гастроли 
балетной труппы Бориса 
Эйфмана
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c 1-й стр.
— С 1 августа в Саудовской 
Аравии начал действовать за-
кон, который запрещает всем 
невакцинированным гражда-

нам посещать школы, рестораны, магазины, 
торговые центры и любые общественные 
места. Так что к началу августа все жители 
страны старше 18 лет должны иметь ми-
нимум одну вакцину, — начал раз-
говор Ахмед Альсади. — Абсо-
лютно все работники такси, 
общественного транспор-
та, спортклубов и других 
общественных государ-
ственных и частных 
заведений должны 
быть привиты, чтобы 
их допустили до ра-
боты. Без прививки 
человек попросту не 
сможет не только ни-
куда ходить, но даже 
работать. 

— Если человек 
только переболел, ему 
что делать?

— На днях вышел указ, что 
переболевшие люди через 10 дней 
после перенесенной инфекции могут 
делать вакцину. 

— Как будет осуществляться про-
верка людей?

— У каждого жителя Саудовской Аравии, 
даже у детей, в телефоне есть специальное 
приложение для посещения магазинов, ре-
сторанов и других общественных мест. При 
входе везде стоят секьюрити, проверяют 
электронный паспорт посетителя, где высве-
чивается информация о здоровье человека. 
Если горит зеленый цвет — здоров, далее 
идут коричневый, красный цвета. Для людей, 
которые приехали к нам из-за границы, суще-
ствуют свои цвета. Тот же охранник на входе 
в то или иное заведение проверяет, чтобы 
электронный паспорт ежедневно обновлял-
ся. Так что не получится сделать скриншот и 
предъявить — это не действует. Секьюрити 
внимательно проверяют время последнего 
обновления приложения, измеряют темпе-
ратуру у всех, кто заходит и выходит. В мага-
зинах и больших моллах ограничивают число 
посетителей. На входе стоит прибор, который 
считает, чтобы количество посетителей не 
превышало норму. 

— Те, кто категорически не хочет де-
лать прививку, не пытаются обмануть 
систему?

— Как и везде, находятся люди, которые 
умничают и пытаются обмануть систему, но 
это практически невозможно. Например, 
когда ты заходишь в магазин или еще куда-
нибудь, с тебя требуют показывать прило-
жение, где сразу высвечивается, во сколько 
ты сделал обновление. Если как-то пытаться 
улизнуть, то за подобное нарушение штра-
фуют — до 2,5 тысячи долларов. 

— Гражданам Саудовской Аравии 

запрещено по-
сещать другие 
страны?

— Есть список 
стран, которые нахо-

дятся в красной зоне и 
куда запрещено лететь. 

Если гражданин нашей 
страны все-таки поедет в эти 

страны через третьи границы, 
а потом так же вернется, то помимо 

большого штрафа ему грозит трехгодичный 
запрет на выезд из Саудовской Аравии. 

— Если какой-то человек категориче-
ски против прививки, как его заставляют 
делать вакцину?

— Никто не заставляет. Такие люди об-
речены остаться без работы, будут сидеть 
дома, другого выхода у них нет. Конечно, 
могут быть медицинские отводы от прививки, 
но все это строго проверяется. 

— Народ не протестует против таких 
жестких ограничений?

— У нас нет понятия протестов. Поэтому 
все, что говорят местные власти, народ одо-
бряет и слушается. 

— Много людей уже привились?
— Почти 26 млн человек получили первую 

вакцину, 7 млн — вторую. Общее население 
страны составляет около 33 млн.

— Какие у вас есть вакцины?
— Вакцины две: Pfizer и AstraZeneca. 

Слышал, что в последние дни появилась 
Moderna, но я не знаю, где ее ставят.

— Вы можете выбирать, какой вакци-
ной привиться?

— Это невозможно. Чтобы записаться на 
вакцинацию, нужно зайти в приложение «Мое 
здоровье», нажать функцию «прививка», высве-
чивается список центров, где делают вакцину. 
Но не пишут, какую именно там поставят. Ни в 
какие другие клиники, кроме тех, которые пред-
лагает приложение, пойти нельзя. Думаю, этот 
список контролируется через государственные 
органы. Людей делят на категории: по возрасту, 
по состоянию здоровья, местные или приез-
жие — и тем самым определяют, кого на какую 
прививку отправить. Официально об этом не 
говорится, но чувствуется по контингенту. 

— Наверное, в последние дни стоят 
гигантские очереди на прививку?

— Дату и время ты тоже выбираешь в 
приложении, поэтому больших очередей нет, 
все приходят к своему времени. Если все-
таки по какой-то причине собирается народ, 
вы не представляете, насколько быстро все 
регулируется. Даже очередь из сотни-тысячи 
человек рассасывается мгновенно. 

— Вакцинация у вас бесплатная 
для всех проживающих в Саудовской 
Аравии?

— Вакцинация бесплатная для всех лю-
дей, которые находятся на территории стра-
ны. Люди, которые приехали сюда в гости к 
родственникам, по бизнес-визе или летчики 
из других стран спокойно получают вакцину. 
Без проблем поставят всем.

— Значит, дефицита вакцины не 
наблюдается?

— Нет, абсолютно. Вакцины заказано 
даже больше, чем надо. Саудовская Аравия 
отправляет сотни-тысячи вакцин в бедные 
страны. Помогали Африке, Индии, везде, 
где возникали проблемы. 

— Как ваши власти убеждают людей 
сделать прививку? 

— С самого первого дня, как только 
появились вакцины, наш министр здраво-
охранения сказал: мы никого не станем за-
ставлять вакцинироваться; кто хочет, тот 
получит прививку. Но, с другой стороны, 
власти сделали все так, что усложнили жизнь 
человека без вакцины. И в то же время они 
до сих пор продолжают говорить: «Никого 
не заставляем, ваш выбор». 

— Как быть с детьми, которым еще 
не ставят прививки?

— Две недели назад у нас начали при-
вивать детей с 12 до 18 лет. Две мои пле-
мянницы получили прививки, им, кажется, 
Pfizer поставили.

— Родители не возмущаются?
— В Саудовской Аравии все школьники 

два года учились дистанционно, нормального 
обучения не было. Сейчас надеемся, что 
с первого сентября для вакцинированных 
детей откроют школы с 7-го по 12-й клас-
сы. Но дети с 1-го по 6-й классы продолжат 
обучение онлайн, потому что для них пока 
нет вакцины. 

— Как обстоят дела с ПЦР-тестами. 
Дорогие они? 

— ПЦР-тесты для всех бесплатно. Люди 
делают анализ, не выходя из машины. Подъ-
езжают к специальному пункту, открывают 
окно в автомобиле, подходит человек, засо-
вывает палочку в рот, берет анализ. В течение 
24 часов на телефон приходит сообщение с 
результатом, которое автоматически загру-
жается в приложение «Мое здоровье». Есть 
еще такой нюанс: если человек находился 
в контакте с больным, то в приложении его 
«здоровый» зеленый цвет поменяет окраску. 
После этого нужно сразу делать ПЦР-тест, 
иначе никуда не сможешь заходить. 

— Маска, социальная дистанция — 
к этим вещам по-прежнему серьезное 
отношение? 

— До сих пор в стране практикуются 
социальная дистанция, а маску люди не сни-
мают даже на улице. За нарушение грозит 
штраф. Первый раз сумма составит 250 дол-
ларов, с каждым разом стоимость штрафа 
будет повышаться. Дети старше 7 лет тоже 
обязаны носить маски. Это закон. В торговых 
центрах запрещено приспускать маску с 
носа. Между посетителями прогуливаются 
секьюрити, которые следят и просят под-
нять маску с подбородка, если заметили 
нарушение. После одного-двух замечаний 
посетителя могут попросить покинуть ТЦ или 
вызовут полицию и та выпишет штраф. 

— Как обстоят дела с медициной?
— Можно сказать, нормально. Есть госу-

дарственные клиники, куда ходят местные, 
там их обслуживают бесплатно. Частные 
клиники посещают в основном приезжие, 
по медстраховке. Но если у любого человека 
диагностировали ковид, всех лечат за счет 
государства. Даже если человек обратился 
в частный госпиталь, то его счет оплатит не 
страховая, а государство. 

Ирина БОБРОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Краб в шевелюре 
школьницы. 4. Посылаемый мозгом сиг-
нал органам. 10. Изгородь, обозначившая 
границы деревни. 11. Запеченный ломоть 
говядины по-английски. 13. Голубая высь с 
парящим орлом. 14. Ограненное бревно для 
строительства дачного дома. 15. «Блендер» 
для зерен арабики. 16. Скучное однооб-
разие серых будней. 18. «Конферансье» 
в Государственной думе. 20. «Спринт» с 
билетами без выигрыша. 22. Тополиный 
пух, вызывающий чихание и насморк. 23. 
Место встречи льва и собачки в были Тол-
стого. 24. «Пудра» на пеленальном столике. 
27. Сыр, подложенный в мышеловку. 30. 
Маленькие игроки во дворе. 32. «Перина» 
солнца на детском рисунке. 34. Растение, 
называемое золотушной травой. 35. Новое 
прочтение пьесы режиссером. 36. Громкий 
«ропот» на корабле. 38. Тушеное блюдо из 
мяса и разных овощей. 39. Острая приправа 
к сосискам или холодцу. 40. Мера урожая с 
колхозного гектара. 41. Координата в паре 
c географической широтой. 42. Литература 
или математика в школьной программе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Монах, дежурящий на 
колокольне. 2. Балл за удачный бросок в 
баскетболе. 3. Шуршащая бумага в старых 
фотоальбомах. 5. Надувное ложе для не-
жданного гостя. 6. Больное место на коленке 
упавшего. 7. Мастер, врезающий замки. 8. 
Вилка настройщика музыкальных инструмен-
тов. 9. Полина Виардо, с которой Жорж Санд 
«списала» свою героиню Консуэло. 10. Град 
пуль, под который попали солдаты. 12. Рагу 
из мяса кролика в белом соусе. 17. Предмет 
швеи, заимствованный мошенником. 19. 
Осмысление происходящего. 20. Доктор 
с «лекарственными» скороговорками. 21. 
Рептилия, не дорожащая своим хвостом. 25. 
Виноградный сорт «немецких кровей». 26. 
Продавец раритетного столетнего гарнитура. 
27. Безнадежный алкаш. 28. Работяга с лопа-
той при угольной топке. 29. Контора, где за-
кладывают ценности. 31. «Вертушка» рядом 
с фортепиано. 33. «Озвучка» предстартовых 
секунд. 34. Вид рейса, который авиакомпа-
ния выполняет по заказу туроператора. 37. 
Рыночная «игра» покупателя и продавца. 38. 
«Набег» полиции на нелегальный рынок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лягушка. 4. Скворец. 10. Мещанин. 11. Свистун. 13. Иней. 14. 
Хата. 15. Коммерция. 16. Ерунда. 18. Камень. 20. Жонглер. 22. Мышление. 23. Гостинец. 
24. Ландшафт. 27. Провиант. 30. Мортира. 32. Описка. 34. Осмотр. 35. Деликатес. 36. 
Клин. 38. Сказ. 39. Кибитка. 40. Обочина. 41. Сарафан. 42. Сангина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Люцифер. 2. Улей. 3. Краска. 5. Костяк. 6. Обух. 7. Цоканье. 8. 
Знамение. 9. Астролог. 10. Мемуары. 12. Наречие. 17. Докладчик. 19. Антивирус. 20. 
Жандарм. 21. Рессора. 25. Алхимик. 26. Терминал. 27. Приданое. 28. Наколка. 29. 
Конкурс. 31. Дрезина. 33. Аджика. 34. Осечка. 37. Ниша. 38. Снег.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

предлагаю

❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.30 до 19.00, обед с 13.00 до 13.30
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого переулка
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3, к. 1
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»

4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2 «А»

5 августа с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

6 августа с 8.30 до 19.00
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, 
у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
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индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
МК277/ПН277  «Московский комсомолец»  1300,00 руб. 1313,31 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)
МК277В/ПН277  «Московский комсомолец»  1100,00 руб. 1116,24 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

МК301/ПН301  «Московский комсомолец»  2600,00 руб. 2709,64 руб.
 (12 мес., 5 раз в неделю)
МК301В/ПН301  «Московский комсомолец»  2200,00 руб. 2294,38 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

В августе в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в подписных пун-
ктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету «Московский 

комсомолец» на первое полугодие или на весь 2022 год с доставкой на дом

Подробности по телефону 
8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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Практически 60% населения 
США уже привиты всеми 
самыми известными и 
считающимися лучшими 
вакцинами мира. А между тем 
статистика по коронавирусу 
(30 июля диагностировано 
195 тысяч зараженных в день) 
свидетельствует о том, что в стране 
назревает, пожалуй, самый 
глобальный кризис со времен 
Гражданской войны Севера и Юга 
— война вакцинированных и не 
вакцинированных.
Дельта-штамм прорвался в 
вакцинированное население 
Массачусетса. У инфицированных 
вакцинированных вирусная 
нагрузка зашкаливает, и 
среди них практически нет 
бессимптомных. Хотя, скажем 
честно, умерших тоже нет. Так 
в чем же дело? Почему здесь 
началась такая сильная вспышка?

ВЕСЕЛИЛИСЬ, 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ…
75% привитых туристов из 23 штатов 

США заболели после широких празднеств 
4 июля в штате Массачусетс. До этого боль-
шинству приехавших были сделаны при-
вивки «Пфайзер», «Модерна», «Джонсон и 
Джонсон». Все препараты — разных произ-
водителей, так что нельзя грешить на одну 
бракованную партию. Все вакцинировались 
в разных местах. Затем эти заболевшие на 
Дне независимости развезли заразу к себе 
по домам. Из-за этого, видимо, и началась 
новая, уже непонятно какая по счету вспышка 
заболеваемости COVID-19 в Соединенных 
Штатах.

Ковидный кошмар стартовал с городка 
Провинстаун, или сокращенно P-Town. Это 
поселение еще называют Меккой для ту-
совок людей нетрадиционной ориентации. 
Вообще считается, что здесь проживают 
заботящиеся о своем здоровье леворади-
кальные жители северо-востока США. Но по 
выходным и праздникам сюда съезжаются 
люди свободных взглядов и нравов.

Итак, почти месяц назад туристический 
сезон в Р-Тown достиг своей кульминации. 
Рестораны были забиты битком, перед ноч-
ными клубами томились часовые очереди. 

«Мы испытывали радостное чувство об-
легчения. Мы действительно думали, что 
уже победили COVID-19», — позже расска-
зал американским СМИ Алекс Морс, глава 
города. 

«Нам гарантировали: «Теперь вы при-
виты, вы можете выходить на улицу и ве-
сти образ жизни, который был до этого», 
— оправдывается и местный министр здра-
воохранения. «Люди так и делали, они жили 
с энтузиазмом. Нам внушали: «Теперь вы мо-
жете пойти в танцевальный клуб, вы можете 
пойти на домашнюю вечеринку, встретить 
кого-нибудь и целоваться». Мы думали, что 
ситуация обстоит именно так».

Городская администрация больше не 
боялась того, что население не соблюдает 
никаких ограничительных мер, гордясь тем, 
что у них такой огромный процент вакцини-
рованных. Недаром и сам штат Массачусетс 
считается одним из наиболее сознательных 
в этом плане. К 4 июля одной дозой здесь, по 
официальным данным, было привито более 
70% населения, полностью привитых — бо-
лее 60%.

Городской же глава Р-Тоwn в своем ин-
тервью и вовсе утверждал, что в его об-
щине было привито до 95% постоянных 
жителей. 

На фоне торжеств никто не придал осо-
бенного значения тому факту, что меньше 
чем через неделю в городе были впервые 
зафиксированы два новых случая заболе-
вания коронавирусом. А еще через неделю 
число зараженных в Провинстауне выросло 
в 50 раз.

ГЕИ СТАЛИ 
КРАЙНИМИ

Первыми заболевшими были мужчины-
геи 30–35 лет, они обратились к врачу, ис-
пугавшись симптомов, похожих на венери-
ческие, но даже не думая о коронавирусе. 
Они же были привиты.

Вскоре было зарегистрировано более 
900 случаев коронавируса, и тогда наконец 

стало понятно, что все эти случаи имеют 
«праздничное» происхождение. Несмотря 
на то, что отдыхающие прибыли почти из 
половины штатов США, диагнозы 469 забо-
левших жителей самого Массачусетса, где 
находился эпицентр заражения, изучались 
более детально.

Это отражено и в отчете Центра по кон-
тролю и профилактике заболеваний Агент-
ства здравоохранения США (CDC). 

На данном основании CDC выпустил 
очередной бюллетень с рекомендациями 
ужесточить масочный режим и, учитывая 
факт заражения вакцинированных, наиболее 
строго требовать соблюдения карантинных 
мер именно с них.

Можно было бы, конечно, предположить, 
что именно не вакцинированные переносчи-
ки вируса заразили здоровых привитых. Но 
взятые тесты ПЦР показали обратное.

Но так откуда тогда взялся вирус у приви-
тых людей? Версий несколько. Например, что 
некоторые из туристов на момент вакцинации 
уже были заражены и, получив прививку, стали 
так называемыми «живыми резервуарами» 
инфекции, заражая окружающих мутировав-
шим внутри них SARS-Cov-2 (особенно это 
касалось ослабленных людей с хроническими 
заболеваниями, чья иммунная система рабо-
тает не так хорошо — например, как раз ВИЧ-
инфицированных). Вечеринки были потными, 
дистанцию люди не соблюдали, а если учесть 
уровень откровенности в этом городке, то по-
нятно, что биологические жидкости легко могли 
циркулировать где и куда угодно, создавая 
прекрасную среду для репликации вируса.

Счастье в том, что ни один из вакциниро-
ванных не умер, и на данный момент меньше 
десятка госпитализированы.

ВО ВСЕМ ВИНОВАТЫ 
ШТАММЫ

Между тем еще весной эксперты 
впервые осторожно заговорили о том, что 
именно в американских штатах — лиде-
рах по вакцинации растет заболеваемость 
коронавирусом.

Например, в марте самая сложная 
ситуация по заболеваемости оказалась в 
Мичигане, где за неделю семидневное 

скользящее число новых случаев (это наибо-
лее объективный показатель текущей дина-
мики) выросло на 53%. При этом, по данным 
Университета Джона Хопкинса, Мичиган на 
тот момент находился выше среднего по-
казателя в США по уровню вакцинации.

Другие штаты с самыми высокими по-
казателями вакцинации, включая Западную 
Вирджинию, Мэн и Монтану, в тот период 
также столкнулись с резким ростом забо-
леваемости. Из 13 штатов, лидирующих по 
статистике заболеваемости, только в одном, 
Нью-Гэмпшире, уровень вакцинации был 
ниже, чем в целом по стране. 

Тогда власти решили, что во всем вино-
ваты новые штаммы вируса, и призывали 
вакцинировать население еще активнее. 
Но чем больше прививались американцы, 
тем больше они заболевали. В конце концов 
скрыть правду не удалось. Утопическое пред-
ложение властей — взять и вакцинировать 
всех в один день, чтобы никто никого не за-
ражал, ясное дело, невозможно реализовать 
на практике. Так что же делать? Строить Бер-
линскую стену между вакцинированными, 
разделять «нечистых» и «чистых» по разные 
стороны баррикад, стараться, несмотря на 
наличие прививки, соблюдать социальную 
дистанцию и не устраивать шумные празд-
нества, пока пандемия не закончится? Но, 
судя по таким темпам эволюции штаммов, 
это может произойти и через год, и через 
десять лет. Чума в Европе вон вообще дли-
лась несколько столетий.

Кстати, особенности некоторых запад-
ных вакцин от коронавируса, не будем их 
называть, заключаются в том, что вакцини-
рованные ими становятся гораздо более 
восприимчивы к ВИЧ-инфекции и потом за-
ражаются даже при минимальной вирусной 
нагрузке. Так что, скорее всего, при всем 
сочувствии к заболевшим, это еще не конец 
истории P-Town образца 2021 года.

P-Town больше не радуется, после 
вспышки, которая все еще не сошла до 
конца, магистрат выпустил рекомендацию 
по использованию масок в помещениях, 
а несколько дней назад их ношение стало 
обязательным как для вакцинированных, 
так и для не вакцинированных. Для всех, 
без исключения.

Екатерина САЖНЕВА.
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Аравии начал действовать за-
кон, который запрещает всем 
невакцинированным гражда-

нам посещать школы, рестораны, магазины, 
торговые центры и любые общественные 
места Так что к началу августа все жители

ОБРЕЧЕННЫЕ НА...

В США ПРИВИТЫЕ 
ПЕРЕЗАРАЖАЛИ 
НЕПРИВИТЫХ
Популярное место отдыха для людей 
нетрадиционной ориентации вызвало новую 
вспышку коронавируса по всей Америке

Прививочный пункт 
в Саудовской Аравии.

Ахмед Альсади.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Алексин (1924–2017) — писа-
тель, сценарист, драматург, автор книг для 
детей и юношества
Николай Бурляев (1946) — актер, киноре-
жиссер, народный артист России
Вячеслав Гордеев (1948) — артист балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, народный 
артист СССР
Дарья Домрачева (1986) — белорусская 
биатлонистка, 4-кратная олимпийская чем-
пионка, двукратная чемпионка мира

Александр Невзоров (1958) — тележур-
налист, политик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 17...19°, 
днем в Москве 22…24°. Облачно с прояс-
нениями. Местами небольшой дождь. Ве-
тер западный, 6–11 м/c, местами порывы 
до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.38, заход Солнца — 
20.31, долгота дня — 15.53.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День арбуза
1596 г. — немецкий астроном Давид Фа-
брициус открыл первую переменную звезду 
— Миру Кита
1916 г. — на воду спущен ледокол «Святогор» 
(с 1927 года — «Красин»), один из первенцев 
ледокольного флота России

1926 г. — на площади Пикадилли установ-
лены первые в Лондоне светофоры
1971 г. — Пол Маккартни сформировал но-
вую группу, которую назвал Wings
2011 г. — в Ливии после свержения Муам-
мара Каддафи принята Временная консти-
туционная декларация, которая будет дей-
ствовать вплоть до принятия постоянной 
Конституции

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.08.2021
1 USD — 73,0156; 1 EURO — 86,7717.

Люся нашла бумажник с 5000 долларов, 
но как честный и порядочный человек 
поступать не стала.

Не понимаю, почему владельцы «Айфо-
нов» так не любят тех, кто с андроидом. 
Что вам сделали люди без кредитов?

Достал из холодильника курицу, яйцо, 
помидор, посолил. Чувствую, чего-то не 

хватает. Зашел на YouTube, включил звуки 
плацкартного вагона. Ем.

— Скоро мы будем счастливы!
— Да, осталось каких-то две недели.
— Как было бы хорошо, если бы это произо-
шло завтра!
— Это невозможно, ведь не одни мы с тобой 
разводимся.

С детства родители учат нас не доверять 
незнакомым людям. Не доверять знакомым 
мы учимся сами и уже гораздо позже.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

О трудностях перевода на Играх — со-
знательных или случайных — говорить 
приходится всегда. Большой объем ин-
формации валится на голову. Головы 
порой не выдерживают. Но бывает, что 
подмена понятий — уже в крови.  Плов-
чиха Лилли Кинг опять недовольна, в то 
время как Симона Байлз вызывает только 
уважение.

Лилли Кинг опять недовольна нами. В 
Рио-де-Жанейро тогда еще совсем юная 
пловчиха, показывающая феноменальные 
результаты, доказывала Юлии Ефимовой, что 
ее не должно быть на Играх. Только Ефимо-
ва завоевала «серебро» на сотне брассом, 
и началось: соперницы, обе американки, 
выигравшая и проигравшая, отказались ее 
поздравлять.

Кинг тогда вцепилась в Юлю еще до фи-
нального заплыва. Во время предварительных 
заплывов на 100 м брассом, сидя в комнате 
ожидания, она наблюдала за выступлением 
Ефимовой. Когда Юля после победы в своем 
заплыве подняла палец вверх, Кинг повтори-
ла это движение. Потом решила объяснить: 
«Ты победно поднимаешь палец вверх, но 
была поймана на допинге — мне все это не 
нравится».

Теперь Ефимова не была вроде раздра-
жителем. Но свой настрой Кинг пронесла 
сквозь годы. И заявила, что на Олимпийских 
играх много людей, которых не должно быть. 
Повторила то, что у спортивного руковод-
ства США принято сейчас говорить: мол, есть 
страна, которая вместо полагающегося за-
прета на участие в Олимпиаде отделалась 
символическим наказанием и ребрендингом 
национального флага. 

Правда, призналась: я с такими сопер-
ницами не столкнулась. И тут же кивнула в 
сторону уже просто бедолаги Мёрфи, который 
устал оправдываться, что не виноватый он. 
Мол, а вот на нем ситуация отразилась, хочет 
он это комментировать или нет.

Мёрфи комментировать захотел. И рас-
сказал, что тот самый вопрос о допинге в 
плавании, который вдруг бросил тень на 
нашего чемпиона, ему задали в крайне не-
подходящий момент. И что никаких отсылок 
к конкретным странам и спортсменам он 
не делал. И считает, что смысл сказанно-
го потерялся при переводе. А может, его и 

сознательно исказили. И главное — он в тот 
же день поговорил с Евгением Рыловым, а 
затем и с Климентом Колесниковым: хотел, 
чтобы соперники его уважали. Еще хотел 
убедиться, что парни не держат зла. 

Уважение — это всегда хорошо. Симона 
Байлз, которой все гимнасты без исключе-
ния передают приветы и пожелания вос-
становиться, поддерживала нашу Ангелину 
Мельникову с трибун олимпийской арены. 
Ангелина слышала, как кричит звезда миро-
вого помоста. В понедельник Геля завоевала 
«бронзу» на вольных упражнениях. И Симона 
вновь ей кричала.

«Получились хорошие вольные, — сказа-
ла Мельникова. — Здорово разделить награду 
с Мураками (у японки — тоже «бронза»). Она 
тоже хорошо сделала упражнение, выступила 
достойно». 

Завтра Ангелина будет кричать с трибун 
нашим ребятам в оставшихся финалах. И 
Симоне тоже. «Знаю, что Симона будет высту-
пать. Сегодня я опять слышала ее поддержку, 
каждый раз благодарю ее за это».

Да, Симона Байлз выступит в упражне-
ниях на бревне. Как это будет? Пришла ли 
она в себя? Что помогло и что сподвигло не 
отказаться вдруг от не самого, мягко говоря, 
простенького снаряда? Командное много-
борье — мимо, личное — мимо, вольные, 
прыжок, брусья — все мимо. 

Упражнения на бревне станут… вот хо-
чется сказать триумфом в любом случае, 
завоюет она медаль или нет. Но не скажу. На 
Играх в Рио-де-Жанейро американка выигра-
ла «золото» в вольных упражнениях, опорном 
прыжке, личном и командном многоборье, а 
также завоевала бронзовую медаль в упраж-
нении на бревне.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

…Это была кульминация вечера на олим-
пийском стадионе. Только что победивший на 
стометровке Олимпийских игр итальянец и на-
прыгнувший на него с флагом Италии прыгун 
в высоту, мгновениями раньше получивший 
«золото» в своем секторе. Непредсказуемая 
легкая атлетика Токио-2020.

Духота, конечно, мешала. Нам, прыгаю-
щим по лестницам, ведущим к отведенным 
на трибуне местам, потом — в пресс-центр 
или микст-зону. Но, похоже, не им: бегущим и 
прыгающим за медали Олимпийских игр. 

Интересно, с какими эмоциями смотрел 
стометровку Усейн Болт? Ламонт Марсель 
Джейкобс из Италии — теперь олимпийский 
чемпион! А спортсмены США и Ямайки — на 
три года отправляются готовиться к следую-
щим Играм в этом виде. Казавшийся главным 
претендентом на место короля американец 
Трэйвон Бромелл в финал не вышел. Потому 
что результаты еще до главного забега спор-
тсмены буквально всего мира — от Китая до 
ЮАР и Италии — показывали не шутейные: 
9,83; 9,84; 9,90. Бромелл пробежал за 10,0, и 
этого не хватило. 

Марсель распахнул на Олимпийских играх 
золотую калитку для Европы. Звучит феерич-
но: итальянец в спринте выиграл Олимпий-
ские игры! Не чемпионат Европы. В финале 
Джейкобс пробежал за 9,80 секунды. Второе 

место занял американец Фред Керли — 9,84, 
третье — канадец Андре де Грасс — 9,89.

Да, Джейкобс, наверное, мог бы высту-
пать и за США. Американский папа дал бы 
такую возможность, но итальянская мама тут 
одержала верх. А еще он когда-то прыгал в 
длину — за восемь метров улетал и 
был чемпионом страны. 

Но четыре 
года назад решил 
бегать 100 ме-
тров. А в этом году 
уже заявил о себе 
серьезно: и рекорд 
Италии установил — 
9,95, и зимний чемпи-
онат Европы выиграл 
в забеге на 60 метров. 
Теперь рассказывает, 
что два года боролся с 
травмами, готовил себя 
психологически, было 
много работы и что-то при-
шлось принести в жертву, 
но поражения вырабатывают 
устойчивость. 

Короче — он готовился 
к тому, чтобы стать первым 
после британца Линфорда 
Кристи (1992 год) европейцем, 

победившим на Олимпийских играх на самой 
взрывной дистанции. Подготовка позади, он 
им стал. 

● ● ●
Юлимар Рохас из Венесуэлы побила 

рекорд мира в тройном прыжке, который 
держался 26 лет. Теперь ее имя вошло в исто-
рию, кто знает, может быть, и на новые чет-
верть века, а цифры будут вызывать восторг 
и восхищение: 15,67 м. Одно время, кстати, 
Юлимар выступала в прыжках в высоту, но 
потом все же сектор поменяла. Это явно было 
указанием с небес.

Рохас на Играх в Рио-де-Жанейро за-
воевала «серебро» с результатом 14,98 м. И 
тогда эта медаль стала первой для Венесуэлы 
в женской легкой атлетике на Олимпийских 
играх. 

В этом году она прыгала на 15,15 м, кото-
рых вполне бы хватило для победы и в Токио. 
Но у судьбы на шестой (последний) прыжок 
токийского финала были свои виды. Тот, те-
перь уже старый мировой рекорд, который 
родился в один год с Юлимар, задвинут в 
историю длинными ногами венесуэлки.

● ● ●
Прыжки в высоту у мужчин устроили свое 

шоу. От России тут было сразу два спор-
тсмена: Михаил Акименко и Илья Иванюк. 
Но соперники по сектору шансов на медаль 
им не оставили. Михаил повторил лучший 
результат сезона 2,33 и занял шестое место, 
а Илья с результатом 2,30 остался девятым. 
«Соперники сегодня были готовы очень силь-
но», — признает Акименко.

В секторе для прыжков вообще твори-
лось невообразимое: эту высоту — 2,30 — 
взяли сразу десять человек! И семь прыгунов 
преодолели высоту на 3 сантиметра больше. 
И еще на 2 см выше — четверо. Мир прыгает 
все выше и выше. 

А потом катарец Мутаз Баршим и ита-
льянец Джанмарко Тамбери устроили зарубу 
вместе с присоединившимся к ним Максимом 
Недосековым из Белоруссии: 2,37.

И Баршим с Тамбери оказались с одина-
ковыми результатами, у Недосекова была вто-
рая попытка по ходу старта. Перепрыжка за 
«золото»? Это не вызывало ни у кого 
сомнений. Но олимпийского 

Токио-2020 разрывает в легкой атлетике шаблоны: два «золота» в 
одном секторе, опрокинутый мировой рекорд в тройном прыжке у 
женщин и криминальная история со спортсменкой Белоруссии.

Лилли Кинг попыталась 
втянуть Мерфи в скандал 
с Россией, а Байлз проявила 
уважение

В понедельник, 2 августа, в Токио прошли 
соревнования среди тяжелоатлеток в 
весовой категории свыше 87 кг, и в них 
принимала участие первая женщина-
трансгендер Лорел Хаббард. Такой важ-
ный день закончился для новозеландской 
спортсменки, которая до 35 лет была 
мужчиной, неудачно — она провалила 
все три попытки в рывке и на вторую часть 
выходить уже не стала.

Имя Лорел Хаббард появилось у всех 
на устах после того, как стало известно: она 
едет в Токио соревноваться с женщинами в 
тяжелой атлетике. Просто Лорел еще восемь 
лет назад была Гэвином. А в 35 лет совершила 
трансгендерный переход и стала женщиной. 
И решила продолжить спортивную карьеру.

Сразу после того, как транс-женщинам 
стало разрешено участвовать в соревнова-
ниях при условии, что уровень тестостерона 
держится у них ниже определенного порога 
в течение 12 месяцев до старта, пошли раз-
говоры о справедливости такого решения. Но 
вот Новая Зеландия включает Лорел в олим-
пийскую сборную, и споры зашкаливают...

Некая группа под названием «Защитим 
женский спорт» даже создала петицию с це-
лью «приостановить трансгендерную полити-
ку МОК», которую подписали больше 20 тысяч 
человек. Там говорится, что тестостерон те-
стостероном, но правила теперь «полностью 
игнорируют физические преимущества в ско-
рости, росте, выносливости и силе, которые 
есть у спортсмена мужского пола».

Немногие спортсмены готовы были об-
суждать деликатную тенденцию. Разве что 
завершивший карьеру игрок в американ-
ский футбол Бретт Фавр: «Да если бы я был 
женщиной и проиграл бы Хаббард, я бы дико 
разозлился!»

Ну или выступающая в той же катего-
рии бельгийка Анна Ван Белинген называ-
ла происходящее несправедливым: «Нет, я 
не против трансгендеров вообще, просто 
эта конкретная ситуация несправедлива к 
спортсменам».

Впрочем, британка Эмили Кэмпбелл, 
которая не просто стартовала в тех же со-
ревнованиях в Токио, но взяла там «серебро», 
задолго до Игр говорила, что ей все равно: 
«Каждый должен иметь возможность зани-
маться тем, что ему нравится. Она так же 
прошла квалификацию, как и все мы, при этом 
люди часто забывают о ее чувствах».

Сама Лорел при этом на первые полосы 
газет не стремилась и интервью направо и на-
лево не раздавала. Однажды призналась, что, 
будучи мальчиком, занялся штангой, чтобы 
почувствовать себя более мужественным, но 
это не помогло. А быть лицом трансдвижения 
— нет, увольте.

Вряд ли соревнования по тяжелой атле-
тике в категории свыше 87 кг в Токио вызвали 
бы такой ажиотаж, если бы не Хаббард. Как 
пишет New York Times, запросов от прессы на 
этот финал женской штанги было вдвое боль-
ше, чем организаторы могли предоставить, а 
разрешения на вход в микст-зону разлетелись 
за 10 часов до события.

Выходя на помост, Хаббард держалась 
обособленно, получила порцию аплодис-
ментов и даже где-то робких смешков, когда 
объявляли ее имя в числе участниц. А потом 
сорвала первую попытку в рывке, не взяв 
вес 120 кг.

Вторую и третью попытку она тоже со-
рвала. Покачала головой и покинула помост. 
На вторую часть программы Хаббард уже не 
вышла.

Победительницей в этом виде програм-
мы стала китаянка Вэнвэнь Ли, «серебро» у 
британки Эмили Кэмпбелл, а «бронза» — у 
американки Сары Роблес.

Справедливость восторжествовала? «Ко-
нечно, я осознаю значение споров, которые 
окружают мое участие в этих Играх, — сказала 
Хаббард после соревнований. — Но я хотела 
бы поблагодарить МОК за то, что они под-
твердили свою приверженность принципам 
олимпизма и доказали, что спорт для всех, 
он доступен».

Василиса ОБЛОМОВА.

ШТАНГИСТКА-
ТРАНС ВПАЛА 

В ТРАНС
Новозеландка Лорел 

Хаббард сорвала все три 
попытки в рывке и покинула 

соревнования

Игры с переводом

Не скрою, я на Олимпийских играх жду 
прежде всего женских соревнований. Так 
было и в те стародавние, как теперь кажется, 
времена, когда сам путешествовал на Игры 
в качестве спецкора «МК» — что в Сиднее, 
что в Пекине… Так и нынче, когда уже болею 
за наших по ТВ.

Тут, конечно, две причины: и как нормаль-
ный половозрелый мужчина на красоток имею 
законное право полюбоваться (второй поло-
вине и возразить-то нечего, а?), и спорт сам по 
себе — почти в любом его проявлении — очень 
люблю. И поболеть, пожечь эмоции — кстати, 
без всяких ставок, как это стало модно! — это 
же особенное удовольствие, правда?

Более того, покаюсь: хотя обычно всё 
решают цвета флага, благо они у нас в Токио 
привычные, иногда личных фавориток опреде-
ляю исключительно по внешним данным. Вы 
видели, например, латвийскую пляжницу Грау-
диню? Точнее, не просто пляжницу, а пляжную 
волейболистку, конечно…

Но с командными видами спорта, разу-
меется, никакой проблемы выбора быть не 
может. Только наши, как бы ни называлась 
сборная — России или ROC. Тем паче наши 
волейболистки, ватерполистки или гандбо-
листки по красоте традиционно явные лидеры. 
Досрочные чемпионки.

Только ручной мяч взять: Влада Бобров-
никова, Даша Дмитриева, Катя Ильина, Ксюша 
Макеева, Аня Сень, конечно, вратари Вика 
Калинина и Аня Седойкина — ох, зачем я 
взялся перечислять, тут всю команду пере-
числить же надо! И не по той причине, что 
остальные девушки осерчают — а что такое 
дама, закусившая от обиды губу, не мне вам 
рассказывать, друзья, правда же? Но по той 
сугубо, что все у нас реально красавицы-
фотомодели.

И не только в гандболе, но и в других 
видах спорта. И потому отношение у нас к их 

тренерам невообразимо сложное. Восхища-
емся, с одной стороны. И сочувствуем. Это 
ж надо: столько характеров (а он, понятно, у 
каждой красотки не сахар) пытаться выдер-
живать. А с другой-то стороны — завидуем. 
Лютой мужской завистью.

Как раньше сочувствовали и завидовали 
двум Васильичам: Николаю Карполю в во-
лейболе и Евгению Трефилову в гандболе. 
Крепким таким хозяйственникам, как писали 
во времена моего советского отрочества, 
суровым мужикам, которые разве что и могут 
справляться с разбитными девчатами.

Многим два великих тренера представля-
ются людьми одного поколения, хотя разница 
меж ними почти два десятка лет: Карполь 
38-го года рождения, Трефилов — 55-го. Да и 
статус у них разный нынче. Николай Василье-
вич продолжает тренировать свою «Уралочку» 
(уже больше 50 лет! круче только мастодонт 
Давид Яковлевич Берлин!); а Евгений Васи-
льевич сейчас вице-президент Федерации 
гандбола России.

И потому находится рядом с командой. 
И потому — к вопросу о зависти — рулевому 
женской сборной Алексею Алексееву точно 

надо в первую очередь сочувствовать. Трефи-
лов за словом в карман лезть, как и прежде, 
не собирается. Уж такой он, какой есть, то 
бишь великий.

А его слушают все. Или как минимум 
прислушиваются. И журналисты. И президент 
ФГР (Федерации гандбола России) Сергей 
Шишкарев. Который и сам руководитель кру-
той, как вы наверняка видели, может дать по 
мозгам, как он сам выражается.

Но что бы ни говорили, интеллигентный 
и вроде бы мягкий с виду Алексеев прет по 
«Йойоги» (это зал игровой так называется) со 
своими девчонками. После не самого удач-
ного старта разобрались и с Францией, и 
с Испанией. И вышли в четвертьфинале на 
Черногорию. Не сбавляйте хода, Алексей 
Александрович! Йойожьте их там!

С волейболистками, которых трениру-
ет Серджо Бузато — да-да, этот дядька с 
рязанским лицом итальянец, можете мне 
не верить! — сложнее: в понедельник стало 
ясно, что мы только четвертые в группе. И 
выходим на бразильянок. Не справились с 
Турцией, увы, даром что так верил рязанско-
итальянский маэстро в Арину Федоровцеву, 
юную нашу звездочку, дочку, кстати, олим-
пийского чемпиона-2004 по академической 
гребле.

Впрочем, полагаю, даже если одним 
из главных претенденток на «золото» Токио 
проиграем, никто не должен бросать камни 
ни в Бузато, ни в Федоровцеву, ни в Наталью 
Гончарову, ни в Ирину Заряжко, ни в Женю 
Старцеву (тоже все внешне сплошь фото-
модели, кстати!), ни в кого бы то ни было еще. 
Времена Карполя, кто бы что ни вспоминал, 
давно позади, на последних трех Олимпий-
ских играх наши дальше четвертьфинала не 
проходили…

И если сейчас получится — это если и не 
подвиг будет, то что-то героическое в этом 
определенно можно будет найти. Остается 
лишь верить в тех, кто и коня может на скаку… 
и в избу горящую… При всей — не забывайте! 
— потрясающей женской красоте!

ЧЕМПИОНКИ ПО КРАСОТЕ 
РВУТСЯ К МЕДАЛЯМ ТОКИО

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
специально для «МК»
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Феерия
Наш специальный корреспондент Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из Токио

«золота» в прыжках в высоту у мужчин теперь 
два. Трудно сказать, как это отразится на 
будущем, но судьи предложили обойтись 
без дальнейшего выяснения отношений, а 
правила это разрешают. Катарец и итальянец 
согласились.

Баршим теперь собрал полный комплект 
олимпийских наград: в Лондоне-2012 за-
воевал «бронзу», а в Рио-2016 — «серебро». 
Наивысшая точка в карьере достигнута! И он 
может снять свои черные очки, которые пада-
ли каждый раз, как он летел через планку. 

А Тамбери… Это был театр одного актера. 
Итальянец мог устроить его еще в Рио-де-
Жанейро, но получил травму ахилла за две 
недели до старта. Ему и Артуру Далалояну 
есть о чем поговорить детально. Очень долго 
восстанавливался, но результат показал в 
Токио. 

Кстати, его папа и тренер с таким же 
именем выступал на Олимпийских играх в 
Москве. И прыгнул тогда на 2,18. Правда, 
был в его карьере и национальный рекорд, 
установленный спустя три года, — 2,28.

А после финала в Токио-2020 Тамбери-
сын сначала напрыгнул на приятеля Баршима 
и проорал что-то в олимпийское небо (над 
ареной нет крыши). А потом и по дорожке 
катался, и плакал, и гипс с ноги, специально 
привезенный и расписанный словами Токио-
2020 (перечеркнуто, следующей строкой — 
2021), к груди прижимал. 

И в заключение всего успел напрыгнуть и 
на вырвавшего свою победу в спринте Джей-
кобса. Два «золота» страны за 10 минут. 

Душный воздух Токио? Ну-ну.
А вот Максим Недосеков с тем же резуль-

татом, что и у победителей, стал «бронзо-
вым». И сказал, что рад: не подвел, оправдал 
надежды, которые на него возлагали, потому 
что на Играх в Токио его медаль — вторая 
для Белоруссии после «золота» в прыжках 
на батуте. 

● ● ●
…В олимпийском Токио очень спрессо-

вано время. Говорил призер Олимпийских игр 
Недосеков эти слова в тот момент, когда рейс 
турецкой авиакомпании, на котором должна 
была по решению своего руководства отпра-
виться в Белоруссию легкоатлетка Кристина 
Тимановская, уже летел из Токио в Стамбул. 
Но — без нее. Спортсменка находилась в 
руках полиции в аэропорту «Ханэда». 

Уже утром в понедельник на еже-
дневном брифинге для журналистов глава 
пресс-службы Международного олимпий-
ского комитета Марк Адамс рассказал, что 
отказавшаяся улетать бегунья провела ночь 
в отеле при аэропорте «в безопасной и за-
щищенной обстановке». А представители 
оргкомитета Токио-2020 смогли поговорить 
с ней лично. 

Адамс пояснил, что первым делом надо 
было убедиться, что с Тимановской все хо-
рошо, и узнать, что же случилось. «Продол-
жают звучать обвинения, и надо понять, что 
происходит». А если в деле есть элемент 
криминала — например похищение, то это 
дело полиции, с которой спортсменка об-
щалась в аэропорту.

Подтвердил глава пресс-службы МОК 
и то, что НОК Белоруссии получил запрос 
на разъяснение ситуации. После изучения 
ответа будет принято решение: предпримет 
ли МОК какие-то действия.

Позже стало известно, что Тимановская 
получила гуманитарную визу Польши и смо-
жет вылететь в Варшаву прямо из Токио.

Илья Иванюк.

Юлимар 
Рохас.

Симона Байлз.
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Волейболистки сборной России.


